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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

En el Bancal de la Misa (lugar de rodaje de la película Axterix en las Olimpiadas), el zorro agazapado acecha al arrui que tranquilo lo observa. La foto es de Gabriel García Sevilla 
"Gabito" y está tomada desde la casa del Tros a más de 500 m.

El Horno de Yeso de la Foia Roja se encuentra cargado de piedras de yeso y en perfecto 
estado de conservación. Imponente vista de la Peña Foradá desde la Casa dels Frarets, en el Clot de les Manyes.

Desde la Casa de Cancio el color blanco de la Ermita de Catí se recorta sobre las Peñas 
del Despeñador.
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Se trata de una refl exión en voz alta 
que creemos se harán muchos vecinos 
de nuestra población. Los ciudadanos 

están desengañados de la política local, 
muy desengañados. Demasiado. Observan 
como cada vez más a las claras prevalecen 
los intereses de los partidos por encima de 
los de la colectividad. El nefasto tandem 
Freire/Esteban sigue hundiendo en la mi-
seria al que no hace mucho tiempo fue el 
primer partido del panorama político local. 
El alcalde, José Antonio Hidalgo, que a lo 
largo de su mandato se ha caracterizado 
por su nula gestión se va a saltar a la torera 
las normas de su propia formación política 
que impide que los cargos públicos perma-
nezcan más de ocho años en el poder y se 
presentará otra vez para intentar alcanzar 

los dieciséis años en la poltrona, el doble de 
lo que Izquierda Unida permite.

Estamos en la recta fi nal de la actual legis-
latura y casi no se ha hecho nada. A ocho 
meses de las próximas elecciones más del 
60 % del pacto de gobierno entre Izquierda 
Unida y el Partido Socialista se ha incumpli-
do (ver Petrermensual número anterior). No 
se trata de apreciaciones personales, es pura 
matemática, que el mes pasado desglosa-
mos punto por punto en un extenso repor-
taje que nadie se ha atrevido en poner en 
entredicho.

Afortunadamente, esto no es Marbella y 
los políticos que nos gobiernan no se pueden 
comparar (por suerte) con los de la capital 
corrupta de la Costa del Sol. Los políticos de 
aquí (que se sepa) no están involucrados en 
tramas urbanísticas ni en embrollos judicia-
les. Sin embargo, son culpables (los que nos 
gobiernan) de cuestiones muy graves para 

la vida política y para la participación ciu-
dadana. Han desencantado a la ciudadanía. 
Probablemente la abstención entre los vo-
tantes de izquierda en las próximas eleccio-
nes municipales sea la más elevada en unos 
comicios locales desde que se instauró la de-
mocracia. Y es que el gobierno local –salvo 
contadas excepciones- no transmite ilusión, 
más bien todo lo contrario: desidia, acomodo 
y dejadez. Algunas pinceladas de entusiasmo 
en determinadas delegaciones pero que Iz-
quierda Unida (si el concejal/a es del PSOE) 
intenta minimizar o el PSOE hace lo propio si 
el que ostenta la delegación es del IU. Por-
que por más que guarden las apariencias se 
nota a la legua que están haciendo un gran 
paripé. A buena parte de los ediles lo úni-
co que les importa es salir en la foto y en 
los papeles, y cobrar a fi nal de mes. Hacer 
como que hacen y no hacen nada. Lo de Loli 
Perez, liberada de Izquierda Unida, clama al 
cielo. Jamás un concejal de Petrer, desde que 
se reinstauró la democracia, le había echado 
tanta cara al ejercicio de un cargo remunera-
do. Y a todo eso, IU garante de la honradez, 
sigue callada. A los votantes de izquierda se 
lo están poniendo muy difícil. ■
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El reinado del vallado
En los últimos años se detecta un espectacular aumento de vallas en todas las partidas 

rurales de Petrer

Siendo un fenómeno relativa-
mente nuevo, que comenzó hace 
no más de quince años y que 
ahora se ha convertido en una 
realidad cada vez más insisten-
te, creemos válida una reflexión 
sobre el tema. En primer lugar, y 
acudiendo a la legalidad, el Códi-
go Civil, en su artículo 388, pos-
tula que “todo propietario podrá 
cerrar o cercar sus heredades por 
medio de paredes, zanjas, setos 
vivos o muertos o de cualquier 
otro modo, sin perjuicio de las 
servidumbres constituidas sobre 

las mismas”. Así, pues, el vallado 
de la propiedad es a todas luces 
legal, aunque toda la legislación 
respecto al tema, con la propia 
constitución a la cabeza, señala, 
respecto a los derechos de pro-

piedad, que “la función social 
de estos derechos delimitará su 
contenido, de acuerdo con las 
leyes” (artículo 33). 

Entre otras cosas por función 
social se entiende el derecho de 
acceso al medio natural y a un 
paisaje que sea gozado por el 
conjunto de los ciudadanos. El 
Consell, en el decreto 120/2006 
de 11 de agosto, lo expresa en 
estos términos: “el Consell re-
conoce que el paisaje constituye 
un patrimonio común de todos 
los ciudadanos y es elemento 
fundamental para su calidad de 
vida, que debe ser preservado, 
mejorado y gestionado”.

Entonces, y si bien –insisti-
mos- acorde a la legalidad en la 
mayoría de casos, el creciente 
vallado amenaza acabar con el 
tradicional paisaje abierto y sin 
fronteras de Petrer. Se cierran 
propiedades, pero también ca-
minos, sendas y pasos históricos. 
El entorno se parcela. Cada vez 
que se delimita para uso exclu-
sivo una servidumbre de paso o 
se levanta un muro en un acce-
so, lo propio está venciendo a lo 
común. La necesidad de seguri-
dad se eleva sobre la sensación 

de confianza. En un municipio 
como el nuestro, con tanto te-
rreno rural en manos de particu-
lares, toda una cosmovisión del 
paisaje y de relación (abierta) 
con el medio natural (salvaje) 

peligra si los propietarios de las 
grandes fincas locales decidie-
ran cercar su terreno. Porque, 
en efecto, cuando oímos el tan 
escuchado “niños, a jugar al 
campo” de los pequeños pro-

pietarios que acaban de vallar 
su parcela estándar de una hec-
tárea, no debemos ignorar que 
“el campo” tiene dueño y el 
mismo derecho a su vallado. Pa-
rece acaso ser este el símbolo de 

nuestros tiempos, de una cultu-
ra de la amenaza y el miedo, de 
un mundo donde cada mes un 
dignatario internacional habla 
de guerra de civilizaciones. En 
otros casos, las vallas parecen 

Muros, vallas, mallas, alambradas, empalizadas, setos. Propiedades enrejadas, puertas al campo. Acostúmbrense a la 
progresiva delimitación del monte y su uso recreativo.

Luis Humberto Villaplana

Lo propio está 
venciendo a lo 
común. La necesidad 
de seguridad se eleva 
sobre la sensación 
de confianza.

Una verja impide el paso en un camino.
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ser también símbolo de esta-
tus o de poder social, síntomas 
de una opulencia envidiada. 
Vallas… Tal vez señales de un 
cambio cultural más amplio, de 
un concepto más sombrío de la 
naturaleza del hombre. 

 ¿Pero es esto lo que quere-
mos? ¿Son estas una líneas de 
añoranza y despedida por algo 
que tiene los días contados? Ya 
no se puede acceder a la Rambla 
dels Gossos, como vemos en la 
fotografía. La subida a la chabola 
del Forestal hay que hacerla con 
ojo, no sea que atrapados por 
ese enjambre metálico que se 
alarga en todas direcciones, ya 
no podamos salir. El problema 
es también éste: la naturaleza de 
ese vallado. Existen regiones en 
España donde muros de piedra e 
hileras de setos de larga tradición 
separan armónicamente las pro-
piedades y no impiden el acceso; 
pero aquí no se está optando por 
el símil local –un ribazo- y esta-
mos asistiendo a la carcelización 
–permítanme el término- estética 
y funcional de los montes. La Pe-
piosa, L’Almadrava, Aiguarrius, 
Cotxinets, Puça: más ejemplos, 
vendrán otros. Ahora hay imposi-
bilidad de paso para las personas 
también entre pinos y piedras. 
A todo esto, seis mil trescientas 
hectáreas de Petrer van a formar 
parte del futuro “Paisaje Protegi-
do de la sierra del Maigmó y del 
Sit”. Esta figura legal especifica 
que “los paisajes protegidos son 
espacios, tanto naturales como 
transformados, merecedores de 
una protección especial, bien 
como ejemplos significativos de 
una relación armoniosa entre 
el hombre y el medio natural o 

bien por sus especiales valores 
estéticos y culturales” y que “en 
la utilización de estos espacios se 
compatibilizará el desarrollo de 
las actividades rurales tradicio-
nales en los mismos con el uso 
social a través del estudio, la en-
señanza y el disfrute ordenado 
de sus valores”. Es decir, Petrer 
es un paraíso, un paraíso recono-
cido y a preservar desde todas las 
instancias (¡por fin!), pero como 
la dicha nunca es completa, pa-
rece que la pregunta futura es: 
¿quién lo disfrutará?

Ante esta tesitura, no parece 
descabellado exigir del Ayunta-
miento un plan de actuación con 
parámetros claros que defiendan 
esa función social del paisaje a 
la que nos referíamos arriba. La 

ordenanza municipal de policía 
de la edificación, vigente, afir-
ma que “el Ayuntamiento podrá 
condicionar e incluso impedir 
el cercado de parcelas o parte 
de ellas cuando fuere necesario 
para asegurar el drenaje normal 
de las aguas de escorrentía o 
la visibilidad”. Pero ignorando, 
por tanto, el criterio paisajístico, 
y con una referencia tan laxa 
al ya de por sí poco definitorio 
concepto de “visibilidad”, todo 
apunta a que el Ayuntamiento, 
simplemente, dejará hacer. Pa-

rece ser que, como hasta ahora, 
el elemento “visible” del asunto 
en los espacios burocráticos del 
Consistorio serán las continuas 
disputas y pugnas legales entre 
propietarios; porque es una prác-

tica usual las constantes delimi-
taciones de la propiedad a gusto 
del dueño –y el posterior derribo 
de la cerca por el colindante–, sin 
consulta previa con especialistas 
y/o vecinos. Muchos ecologistas 
han asegurado a esta publica-
ción que ya se conformarían con 
que se cumpliera otro criterio de 

la ordenanza donde se sostiene 
que “en cualquier ámbito, (…), 
se prohiben soluciones de cer-
cados con elementos que pue-
dan causar daño a personas o 
animales, tales como alambre 
de espino, cascote de vidrio en 
la coronación de fábricas, rejas 
puntiagudas y otras análogas”. 
Otros, los más atrevidos, piden 
que ciertos paisajes tradicionales 
se conserven sin cercas, citan-
do a estudiosos como Wöbse, 
Ewald o Konold: “los paisajes 
culturales tradicionales permiten 
deducir la relación que genera-
ciones anteriores mantuvieron 
con el medio ambiente e infor-
man acerca del estado científico 
y técnico del pasado. El papel 
del estudio del paisaje cultural 
tradicional adquiere así gran im-
portancia para la reconstrucción 
histórica del paisaje. ■

Las verjas y los vallados forman parte ya de nuestro paisaje.

En un municipio 
como el nuestro si los 
grandes propietarios 
decidieran vallar 
sus terrenos, como 
hacen los pequeños 
propietarios, nos 
quedaríamos 
sin campo. 
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Es el caso del presidente de 
la Asociación de Vecinos del 
barrio de San Rafael, Onési-
mo Martínez, que desde hace 
décadas milita en el PSOE e 
incluso llegó a formar parte de 
la ejecutiva socialista. Al mismo 
partido pertenece el presidente 
de la asociación vecinal de la 
Frontera, Juan Manuel Alfaro. 
Fue este último colectivo el que 
organizó un acto informativo 
en el Centro Social de la calle 
Juan Millá en el que los conce-
jales de Servicios, Jesús Esteban 
(PSOE) y de Hacienda, Javier 
Segura (IU) debían informar y 
convencer a los vecinos de las 
bondades de la nueva tasa y lo 
pulcro que estaría el pueblo a 
partir de su implantación. Los 

Pese a las protestas de los comerciantes y vecinos respecto a la implantación de la tasa de basuras que se tradujo en una 
concentración en la Plaça de Baix, la recogida de 4.200 firmas y la presentación de alrededor de 3000 recursos, extraña y 
sospechosamente, las asociaciones vecinales de la población se han mantenido al margen. No han protagonizado ningún 
acto de protesta, ni siquiera declaraciones en los medios de comunicación. Han permanecido agazapados como si la 
nueva tasa no fuera con los vecinos. Es más, algunos han tenido la desfachatez de afirmar por lo bajo que estaban 
de acuerdo en el fondo pero no en la forma. La explicación a este silencio es bien sencilla: la mayoría de los principales 
dirigentes de las asociaciones de vecinos están vinculados a los dos partidos que actualmente forman el equipo de 
gobierno, incluso algunos son destacados militantes.

Vecinos cautivos
La mayoría de las asociaciones vecinales están “controladas” por el equipo de gobierno

Izquierda Unida y PSOE pusieron especial empeño en que las AA.VV. no secundarán a los 
comerciantes en las protestas por la tasa de basuras

Dos vecinos charlan a las puertas de una asociación vecinal.
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ánimos de los vecinos y comer-
ciantes estaban muy caldea-
dos y la multitudinaria charla 
informativa no fue demasiado 
clarificadora, más bien todo lo 
contrario. Ni Juan Manuel Al-
faro ni Onésimo Martínez han 
ocultado nunca su militancia. 
Por eso, quizás, se cabrearon 
tanto cuando en la página de 
humor de esta publicación apa-
reció un fotomontaje en el que 
sus rostros aparecían encabe-
zando una manifestación junto 

a la presidenta de los comer-
ciantes locales, otro dirigente 
vecinal, el portavoz del PP y 
otro concejal del mismo parti-
do. La pancarta que sostenían 
decía ¡Basurazo no!

La vinculación de la mayo-
ría de asociaciones vecinales al 
actual equipo de gobierno es 
evidente y salta a la vista. Has-
ta mediados del año pasado el 
concejal de Izquierda Unida, 

Pascual Martínez Mansilla pre-
sidía la Asociación de Vecinos 
del barrio de San José. Siendo 
militante de IU estuvo al fren-
te del colectivo vecinal durante 
muchos años, fue sin duda el 
alma mater del mismo y por lo 
tanto goza de gran ascenden-
cia e influencia en la asociación. 
Dimitió de la presidencia cuan-
do sustituyó al edil José García 
Ortuño por la renuncia al acta 
de concejal de este último. 
José Antonio Sánchez Miralles, 

presidente de la Asociación de 
Vecinos de Hispanoamérica y 
adyacentes, entidad a la que 
por fin el Ayuntamiento le está 
construyendo una sede veci-
nal, siempre se ha considerado 
una persona de izquierdas que 
ha estado metida en muchos 
saraos reivindicativos. Con 
lo de las basuras no movió un 
esparto. Ramón Poveda Berna-
bé, máximo responsable de la 

Asociación de Vecinos Miguel 
Hernández del casco antiguo, 
nunca ha ocultado sus simpa-
tías socialistas. Yolanda Céspe-
des actual concejala del PSOE 
también fue una dirigente de 
gran influencia en este colecti-
vo vecinal.

De la Asociación de Vecinos 
de las Chimeneas salió el mo-
vimiento ciudadano que tum-
bó el proyecto de implantar la 
zona azul en las inmediaciones 
del mercado de la Frontera, 

avenida de Madrid, calles limí-
trofes y centro de la población. 
Se recogieron gran cantidad de 
firmas rechazando el estaciona-
miento de pago y se aprove-
charon de la debilidad del go-
bierno local formado entonces 
por los concejales de Izquierda 
Unida en solitario. La Zona Azul 
no llegó a aprobarse en Pleno y 
desde entonces no se ha vuel-
to a hablar de ella gracias al 

pacto entre IU-PSOE en el que 
los segundos exigieron que en 
esta legislatura no se volvie-
ra a hablar más del asunto. El 
resultado de aquel movimien-
to surgido de la asociación de 
las Chimeneas trajo otras con-

secuencias internas en el seno 
del colectivo vecinal en cuya 
directiva conviven personas de 
ideologías distintas y otro pulso 
al gobierno local hubiera traí-
do consecuencias imprevisibles 
para el futuro de la asociación.

El resto de los colectivos ve-
cinales se dedican casi exclusi-
vamente a organizar las fiestas 
de octubre en sus respectivos 
barrios. La polémica de la tasa 
de las basuras coincidió con 
un cambio en la presidencia 
de la AA.VV. Pablo Picasso de 
Salinetas y esa circunstancia, 
seguramente, les impidió posi-
cionarse.

En tiempos de la dictadura y 
la transición, los partidos de iz-
quierda estaban obsesionados 
por colocar en puestos clave 
de los movimientos ciudadanos 
y vecinales a su gente. Era una 
manera de azuzar al gobierno y 
desgastarle. Con la llegada de 
la democracia los incendiarios 
se convirtieron en bomberos y 
en esas estamos todavía. Tan-
to el anterior Alcalde, Vicente 
Maestre, como el actual, José 

Asamblea de las basuras en el Centro Social.

La mayoría de 
los dirigentes 
vecinales militan o 
son simpatizantes 
de PSOE e IU. 
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Antonio Hidalgo, se han pre-
ocupado mucho de controlar 
el movimiento vecinal y la me-
jor manera ha sido colocar en 
puestos clave a personas afines 
que evidentemente le están 
dando muy buenos resultados. 
Si no es así no se entiende tanto 
silencio en asuntos tan graves 
como el de la tasa de basuras. 
Se paga por dos veces, sigue sin 
reciclarse, se están ahorrando 
miles de euros por no trasladar-
la a Villena y nadie da explica-
ciones a donde va ese dinero 
que se ahorran. Mientras, las 
asociaciones de vecinos que 
teóricamente están para defen-
der los intereses de los vecinos, 
callan como muertos y no dicen 
ni pío. Son cómplices. ■

Prácticamente todos los colec-
tivos vecinales cuentan con una 
sede social que ha sido construi-
da por el propio Ayuntamiento. 
Esa política de apoyo a las aso-
ciaciones de vecinos ha dado 
sus resultados: un movimiento 

vecinal agradecido al gobierno 
local que de vez en cuando rei-
vindica algún asunto pero que 
en las cuestiones importantes 

como la injusta tasa de basu-
ras permanece callado. Tienen 
miedo de incomodar al poder 
que tan bien se ha portado con 

ellos. Hace años, la izquierda es-
taba infiltrada en los movimien-
tos ciudadanos para incomodar 
al poder establecido. Ahora lo 
están para que no causen pro-
blemas. Se han convertido de 
incendiarios en bomberos.  

DE INCENDIARIOS A BOMBEROS

Responsables de la empresa explican el nuevo servicio.
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AL DÍA

URBANISMO NEGOCIA CON LOS VECINOS 
AFECTADOS POR LA URBANIZACIÓN DE LUVI

Continúan las conversaciones entre los responsables de la ofici-
na técnica de urbanismo y los vecinos afectados por la urbaniza-
ción de los solares de la antigua fábrica de calzado de Luvi y sus 
inmediaciones. El Ayuntamiento pretende englobar en el mismo 
proyecto gran parte de las zonas limítrofes de la antigua factoría. 
Es decir que en el futuro Plan Parcial o Plan de Reforma Interior 
entraría también la Ciudad sin Ley, la antigua fábrica de García 
y Navarro, los almacenes de Curtidos Gabriel y varios inmuebles 
particulares. Una amplia zona que de llevarse a cabo, sin duda 
alguna, revitalizaría el centro tradicional de nuestra población.

Cabe señalar que al margen de las fábricas y talleres existentes 
en la zona también afectaría a algunos domicilios particulares. 
Concretamente a las viviendas situadas al final de la calle Gabriel 
Payá en la Salida del Guirney. Algunas de las viviendas de la calle 

Joaquín Poveda también estarían incluidas en el proyecto y con 
el fin de dar salida al exterior desde la parte final de la actual 
Ciudad sin Ley también se prevé que dos inmuebles, uno de la 
calle País Valencià y otro de la calle Ventura Navarro, sean de-
molidos y se conviertan en sendas calles.

En su conjunto se trata de un plan ambicioso que solven-
taría de manera definitiva una amplia zona del casco urbano 
muy deteriorada y en total desuso. Todo parece indicar que el 
proyecto tiene total preferencia sobre otros contemplados en 
el Plan General, como es el caso de Els Plátans que quedará 
postergado hasta que no arranque el de Luvi y sus inmediacio-
nes. Urbanismo prevé compensar adecuadamente a los vecinos 
afectados pero jamás podrá pagar el valor sentimental de los 
hogares afectados. ■

La línea blanca delimita la futura urbanización. La Ciudad sin Ley desaparecerá.
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AL DÍA

CORTARÁN UN IMPORTANTE NÚMERO DE 
ÁRBOLES DE LA PINADA DE VILLAPLANA 
PARA ENSANCHAR LA CALLE

La última fase del plan parcial de la Canal está a punto de ini-
ciarse. Las viviendas de la parte derecha de la calle Norte serán 
demolidas para ensanchar la calzada y habilitar estacionamien-
tos. Esta medida también afectará a una parte importante de la 
Pinada de Villaplana por lo que muchos pinos serán talados. Los 
árboles que tienen alrededor de ochenta años caerán víctimas del 
progreso urbanístico y del desarrollo del pueblo. También des-

aparecerá la mayor parte del terreno de dos pistas de petanca 
ubicadas en el mismo lugar. Paradójicamente, mientras por un 
lado se afanan en crear nuevas zonas verdes por el otro se des-
truyen en aras del desarrollo. El número de pinos que caerán 
víctimas de la sierra mecánica está sin cuantificar pero teniendo 
en cuenta el retranqueo de la vía de comunicación pueden ser 
decenas. ■

La línea de puntos nos muestra los pinos que serán cortados. Los árboles de primera línea serán talados.



10/2006 petrermensual16

AL DÍA

ARRASAN PARTE DE 
LA PLANTACIÓN DEL 
DÍA DEL ÁRBOL

Las plantaciones que se llevan a cabo con motivo del Día del 
Árbol no tienen suerte. Por una cosa u otra los pimpollos de pi-
nos no prosperan. En anteriores ediciones se eligió como marco 
la avenida del Catedrático José María Bernabé en la Molineta. 
En una ocasión se plantó en la zona de influencia de un canal de 
agua y se tuvieron que arrancar. En la otra edición, la desidia, la 
falta de cuidados y la nula señalización que provocó la entrada 
de ganados de ovejas dio al traste con el 90% del arbolado. Para 
el Día del Árbol de este año se eligió el barrio de San Rafael, 
concretamente unos terrenos situados entre la rambla de Puça 
y las edificaciones de la calle Presbítero Conrado Poveda. Todo 
iba bien hasta que los camiones y maquinaria pesada que están 
realizando las obras del corredor verde de la rambla arrasaron 
con buena parte de la plantación. Como consecuencia de ello un 
número indeterminado de árboles han desaparecido y por la su-
perficie afectada han sido una cantidad considerable. Al parecer 
a los operarios que trabajan en la rehabilitación del cauce nadie 
les dijo nada sobre la existencia de la plantación y abrieron el 
camino de bajada a la rambla por donde más cómodo les venía. 

Tampoco existía señalización alguna que indicara que en el lugar 
se había celebrado la jornada festivo/reivindicativa del último Día 
del Árbol. 

La empresa concesionaria de los trabajos del “corredor” verde 
se ha comprometido a replantar la zona afectada cuando acaben 
las obras del cauce y laderas de la rambla de Puça. Una vez más, 
no ser precavidos y la falta de coordinación han empañado una 
actividad en la que muchos niños fueron los protagonistas. ■

Área afectada.
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AL DÍA

CARREFOUR CONCIENCIA A 
LOS ESCOLARES SOBRE EL 
MEDIO AMBIENTE CON EL 
V CONCURSO DE DIBUJO 

El pasado 8 de septiembre en el centro comercial Carrefour, que-
daron seleccionados los tres finalistas del V Concurso de Dibujo In-
fantil, a nivel nacional, organizado por esta empresa, en el que han 
participado 300 niños/as de toda la comarca, con edades com-
prendidas entre los 4 y los 12 años. Los chavales cuyos dibujos han 
sido seleccionados para participar en la final que se realizará en 
Madrid, son Juan José Calatayud Sánchez,  David Manuel Segarra 
Galán y Sergio Nera Guardiola, los tres de Petrer. El jurado estuvo 
formado nada menos que por cinco ediles del ayuntamiento de 
Petrer, entre ellos el alcalde, José Antonio Hidalgo, la concejal de 
Urbanismo, Pilar Brotons, el concejal de servicios, Javier Segura, 
el concejal de Bienestar Social, Pascual Martínez y el portavoz del 
Partido Popular, Pascual Díaz. También se encontraba el nuevo 
director de Carrefour en Petrer, Francisco Javier Navas Carrillo. El 
tema principal de este concurso anual que cumple su quinta edi-
ción, ha sido el medio ambiente, un tema que preocupa a todos y 
que ha sido tratado desde distintos puntos de vista por los jóvenes 
participantes con dibujos coloristas y de variada y acertada temá-
tica. Los ganadores serán premiados con un viaje para cuatro per-

sonas durante un fin de semana a uno de los numerosos Parques 
Naturales del país. ■
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El horario de las bases iris de 
Aiguarrius y Salinetas (la de Cua-
tro vientos está en obras para 
reconvertirla en ecoparque) no 
parece ser el más lógico y ade-
cuado). De 10 de la mañana a 2 
de la tarde y de 5 a 8 de la tarde 

en horario de verano. A partir 
de octubre el horario vespertino 
será de 4 a 7. Los lunes perma-
necerán cerrados y los sábados, 
domingos y festivos estarán 
abiertos entre las 9 de la maña-
na y las dos de la tarde. En horas 
laborables es raro que alguien 
se desplace a estos recintos a 

depositar las bolsas de basura, 
los enseres o los escombros de 
cualquier chapuza doméstica en 
el horario establecido. Lo nor-
mal es que se aprovechen las 
horas de mediodía o una vez fi-
nalizada la jornada laboral para 
hacerlo. Incluso los numerosos 
vecinos que viven en el campo 

y que carecen del servicio de re-
cogida de basuras aprovecharan 
los minutos antes de comenzar a 
trabajar para depositar los restos 
domésticos. Ahora no pueden 
hacerlo porque las bases iris per-
manecen cerradas a cal y canto. 
No obstante, el problema menos 
grave es el de las bolsas de basu-

H.N.

Invariablemente, hasta hace tan solo menos de un año los responsables de la delegación de servicios de la que dependen 
las bases iris y la recogida de basuras, justificaba el deplorable estado de las misma aduciendo que al menos servían para 
que no hubiera vertederos descontrolados en los alrededores del pueblo. Pues bien, menos de un año después, el término 
municipal se está plagando de escombreras y vertederos donde se acumulan enseres y desperdicios de todo tipo. Este 
fenómeno coincide con la regulación de las bases iris. Un extraño e ilógico horario de apertura y cierre parece que son la 
causa de la proliferación de basuras por los cuatro puntos cardinales del territorio local. Otra puede ser la indignación y 
la rabieta de los vecinos del extrarradio por la implantación de la tasa de recogida de basuras que consideran injusta.

La puesta en marcha de los puntos de recogida de basuras, enseres y escombros provocó 
la desaparición de escombreras junto a los caminos

Volver a empezar
El estricto horario de las bases iris provoca la proliferación de vertederos incontrolados 
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ra debido a que se han instalado 
contenedores en los principales 
caminos que dan acceso a las 
distintas partidas rurales. El pro-
blema está siendo los escombros 
procedentes de pequeñas obras 
y los enseres (electrodomésticos, 
mobiliario, puertas, ventanas, 
etc.) porque en la inmensa ma-
yoría de los casos, a las horas 
que este tipo de desperdicios se 
podían depositar en las bases 
iris –tal y como ocurría anterior-
mente- ahora están cerradas. 
Hay quien opta por dejarlos en 
la puerta y hay quien prefiere 
abandonar el trasto en cues-
tión a la vuelta de una curva de 
cualquier camino o en lugar más 
insospechado. Eso sí, allí donde 
pueda accederse con vehículo 
para no andar demasiado.

Muchos usuarios de la base 
iris de Aiguarrius, al toparse con 
las puertas en las narices optan 
por acudir al vertedero de inertes 
que se encuentra cercano pero 
también les ocurre lo mismo. El 
resultado: un gran vertedero in-
controlado justo enfrente de la 
entrada de la escombrera. Allí se 

acumulan enseres de todo tipo: 
colchones, sillas, sofás, puertas, 
ventanas, neveras, televisores, 
trapos, persianas, escombros y 
los elementos más insospecha-
dos. También hay vertederos 
incontrolados en Puça, en el ca-
mino de El Cid, en el Ginebre, 
yendo a Ferrussa, etc.

Bolsas de basura abandona-
das en las cunetas de caminos y 
carreteras hay más que nunca. 
Afortunadamente los empleados 
de la empresa concesionaria se 
afanan en retirarlas lo más rápi-
damente posible. Lo cierto es que 
un problema que se había erra-
dicado en buena medida y que 
constituía todo un orgullo, ha 
vuelto a hacer su aparición. Los 
vertederos incontrolados jalonan 
de nuevo nuestro término y la 
concejalía de servicios, con Je-
sús Esteban a la cabeza, sigue sin 
darle una solución. Con lo fácil 
que es establecer un horario más 
flexible y lógico en las bases iris. 
El dinero que se están ahorrando 
por no llevar todavía la basura a 
la planta de reciclaje de Villena da 
para mucho. ¿Dónde está? ■

Un vertedero incontrolado situado junto al camino paralelo a la autovía.

El horario de las bases iris es ilógico.

Vertedero junto al camino de El Cid.
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La imaginación de un grupo de jóvenes autode-
nominados la Colla el Terror puso en evidencia que 
no hace falta gastarse mucho dinero para que los 
vecinos se diviertan y participen en los festejos. Los 
Autos Locos congregaron a miles de personas en 
las calles principales de Petrer para contemplar las 
evoluciones de unos coches construidos de manera 
artesanal por los propios participantes que, dicho 
sea de paso, hicieron un derroche de imaginación 
e inventiva. Había tal cantidad de gente en la calle 
que no tenía nada que envidiar a los mejores días 
de San Bonifacio, cuando el pueblo se llena de colo-
rido y espectadores para contemplar los desfiles de 
los Moros y Cristianos. Este año ocurrirá lo mismo.

El Ayuntamiento destina un total de 26.000 euros 
para que los barrios realicen su propia fiesta, fiesta 
que en la mayor parte de los casos está relaciona-
da con la gastronomía. Almuerzos, chocolatadas, 
sardinadas, gachamigas o paellas   acompañadas 
de cervezas, vinos y refrescos están a la orden del 
día en cualquier fiesta de barrio que se precie. La 
mayoría de los directivos de las asociaciones de ve-
cinos reconocen que es la actividad que, con dife-
rencia,  goza de un mayor  favor por parte de los 
vecinos. El resto de los actos en los barrios se cen-

De las arcas municipales saldrán este año alrededor de 150.000 euros destinados a sufragar los gastos derivados de las 
fiestas patronales que se celebran –dicen todos los programas– en honor a la Virgen del Remedio. Similar cantidad se 
empleó también el año pasado y el anterior. En realidad desde el año 1979 en el que se quiso revitalizar una fiesta que 
languidecía lentamente, el Ayuntamiento ha destinado ingentes cantidades de dinero para mantener unas celebraciones 
que tras el boom de los primeros años de la década de los ochenta se fueron apagando para ser mantenidas de manera 
artificial. Es decir, a base de presupuestos elevados para poder sufragar las galas y verbenas y las opíparas sesiones 
gastronómicas en los barrios. Sin embargo, la relación gasto/participación se salda con un descomunal suspenso desde 
hace años. Curiosamente, la actividad más barata de cuantas se realizan es a la que más público asiste. Los denominados 
autos locos en su primera edición desbordaron todas las previsiones y a más de uno le hizo reflexionar sobre el conjunto 
de las fiestas y la participación vecinal. Algún responsable político debió sonrojarse por este fenómeno.

N.G.

Presupuestos generosos

El Ayuntamiento inyecta miles de euros a las fiestas patronales para que se mantengan 
aunque sea artificialmente

Curiosamente, la actividad más barata, los autos locos, es la que más vecinos congrega

Juegos infantiles en un barrio.
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tran en alguna verbena, juegos 
infantiles, concursos varios y 
algún que otro original entrete-
nimiento. Es una buena manera 
de fomentar la convivencia en-
tre el vecindario de cada uno de 
los barrios petrerenses. La pre-
gunta del millón es si la relación 
coste/participación/resultado es 
el justo o está totalmente des-
compensado.

Otra cuestión a la que habría 
que hacerle la misma pregunta 
es a las verbenas y galas que 
todos los años se celebran por 
estas fi estas en las que la incer-
tidumbre climática es un cons-
tante riesgo. Los artistas de pri-
mera línea ya han actuado a lo 
largo del verano en poblaciones 
cercanas y ello mermaría –se-
gún los responsables políticos- 
la presencia de público foráneo 
a las actuaciones. No obstante, 
hubo una época en la que sí se 
contrató a cantantes o grupos 
que se encontraban en su me-
jor época artística y por tanto su 
caché era cuantioso.

Desde hace años se ha opta-
do por traer a artistas y conjun-

tos de segunda línea aduciendo 
que el gasto era excesivo. Así y 
todo, para este año las actuacio-
nes musicales y el resto de fi es-

tas que se llevarán a cabo en el 
denominado centro tradicional 
se llevarán cien mil euros largos 
que representa el 75 % del pre-

supuesto total. A título anecdó-
tico hay que señalar que para el 
conjunto de las fi estas de Moros 
y Cristianos el Ayuntamiento 

Gachamigas en la Plaza Hipólito Navarro.
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aporta un total de 30.000, es 
decir un 75% menos, infraes-
tructuras a parte.

Este año, seguramente, las 
fi estas patronales contarán con 
la presencia de un número ma-
yor de vecinos que en anteriores 

ocasiones debido a que el siete 
de octubre, día de la patrona, 
cae en sábado. La movilidad 
profesional es un hecho evi-
dente que va a más. Cada vez 
son más los vecinos que traba-
jan fuera de nuestra población 
y por lo tanto, cuando la fi es-
ta cae entre semana, no puede 
disfrutarla. Para solucionar la 
ausencia de petrerenses en sus 
fi estas se ha hablado de pasar-
las al fi n de semana tal y como 
en su día se hizo con las de Mo-
ros y Cristianos. Sin embargo 

el debate ha sido muy tímido y 
no se ha planteado de manera 
seria. Nadie quiere responsabili-
zarse de la cuestión porque, de 
partida, supondría un enfrenta-
miento con la iglesia. 

Otro de los handicaps  que 
tienen las fi estas de octubre es 
que se enlaza con el Día de la 
Comunidad Valenciana (9 de 
octubre) y el día 12 que tam-
bién es festivo en todo el país. 
Esa circunstancia propicia que 
muchos vecinos hagan puente 
y se marchen de la población.

No estaría de más que a nivel 
institucional y popular se abrie-
ra un gran debate que tratara 
el futuro de las fi estas patro-
nales. Habría que hablar si el 
modelo de verbenas y barrios 
está agotado, la conveniencia 
o no de trasladarlas a fi nes de 
semanas, que es lo que la gen-
te joven demanda, etc. Lo que 
sí parece claro es que mantener 
unos festejos a base solamente 
de dinero público no tiene fu-
turo. Y eso todo el mundo lo 
sabe y, sin embargo, todos los 
implicados callan. ■

Las asociaciones 
vecinales también 
se lamentan de la 
falta de participación 
en los barrios.

Vecinos jugando al dominó.
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El rusco es una planta peren-
ne que pertenece a la familia 
de las Liliáceas. Era  apreciada 
por las generaciones anterio-
res, sobre todo por los habitan-
tes de zonas montañosas, que 
le otorgaban cualidades medi-
cinales muy amplias (“el rusco 
que todos los males busco”, 

en palabras de Anita Carrillos, 
de 93 años, quien recuerda la 
planta ya de su niñez); además 
de ser también muy apreciada 
como elemento decorativo, lle-
gando a incluirse hasta en ra-
mos de novia –pues sus hojas 
verdes llegan a durar años, ad-
quiriendo al final un tono ama-
rillento también atractivo–. La 
especie Ruscus hipophyllum, 

que es la que encontramos, 
es una flor vascular rara no 
endémica, y ha sido propues-
ta por la Consellería de Medio 
Ambiente para la ‘lista roja’ de 
flora endémica amenazada, 
por lo que actualmente no es 
recomendable cogerla. 

En Petrer, el rusco sólo se 
encuentra en un pequeño eco-
sistema que ha florecido a la 

sombra de las escarpadas rocas 
del Pico del Fraile. Su total lo-
calización y la belleza y la ma-
gia del lugar, tan inesperado 
si juzgamos el entorno que le 
antecede y el que le sigue, nos 
animan a jalonar nuestro relato 
con fotos, para mostrar paso a 
paso la ruta que seguimos, es-
perando así que actúe tanto de 
mapa visual para no perderse 

A veces la realidad supera la ficción. Oímos hablar de un enclave mágico que albergaba una planta que en todo el término 
sólo crecía allí. Le dimos poco crédito. Pero quisimos comprobarlo, y era verdad: bienvenidos al desfiladero del Pico del 
Fraile y a la búsqueda del rusco. 

Luis Humberto Villaplana Yáñez

Cueva de San Pascual

El valle encantado:
la búsqueda del rusco

Ascenso a la Crestería
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como de incentivo para su pro-
pia aventura.

El Esquinal será el punto de 
partida. Desde aquí, y previa vi-
sita a la pequeña cueva que sir-
ve de altar a San Pascual Bailón, 
donde era frecuente que la gente 
le dejara precisamente rusco, nos 
encaminamos montaña arriba, 
por la Ombría dels Canterers 

La ascensión es bastante pro-
nunciada, pero breve. En 20 
minutos alcanzamos la crestería 
de la Sierra del Fraile. A partir 
de aquí, una senda, visible y se-
gura pese a lo que podría pare-
cer, nos llevará hasta el pico en 
sí. Desde la misma se dominan 
espectaculares vistas a dere-
cha (el Cid, los Rasos de Catí, 
la Peña Montesa, la Peña del 
Salt y el Maigmó) e izquierda 
(Onil al fondo, el Bubo, el Alt 
de Peret, por encima de ellas la 
Sierra de Argueña, y en primer 
término las mil hectáreas de la 
Ombría del Coto del Manco). 
Será como caminar por el filo 
de una ola de piedra. El viento 
incide a rachas desde ambas di-
recciones: una gozada. 

Ya en el punto más alto, en 
el auténtico pico, tomamos el 

único pasador visible que nos 
permite bajar al pequeño eco-
sistema que, rodeados por las 
altas rocas del  Pico del Fraire, 
permanece intacto desde tiem-
pos inmemoriales.

Da refugio, entre otros, a un  
carrascal mediterráneo autóc-
tono. Admirando el entorno, 
encontramos un segundo pa-
sador orientado hacia el norte, 
en dirección Castalla, que nos 
permite volver a subir, hasta 
acceder a un segundo nivel de 
este extraño paraje. Aquí en-
contramos el rusco, que sor-
prende por la dureza de su hoja 
(falsas hojas; se trata en reali-
dad de extensiones del tallo lla-
madas filocladios), que incluso 
pincha, y la intensidad de sus 
tonos de verde. Explorando la 
zona y buscando miradores, 
asustamos a un búho que echa 
volar. Resulta difícil no echar a 
volar la imaginación: nos con-
tó María, viuda de Pascual de 
la Casa Castalla, que su suegro, 
pastando las cabras, las ocultó 
aquí durante una tormenta. No 
le sirvió de nada, pues sendos 
rayos, que cayeron casi segui-
dos, le mataron 24 cabras. Acceso a la zona

Panorámica del entorno.
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Pronto será la hora de regre-
sar: habiendo visto una senda 
de arruis, por sus visibles res-
tos, sospechamos que, en-

trando desde abajo, habrá un 
nuevo pasador que nos permi-
te volver a subir a la crestería. 
Recorremos nuevos desfilade-

ros; al poco tiempo, pegados a 
los riscos, nuestra sospecha se 
hace realidad.

Estamos de vuelta en la cres-

tería. Nos vamos contentos: 
lo que creíamos una leyenda 
popular ha resultado ser una 
realidad mágica. ■

Las plantas de ruscoPasador de acceso al segundo nivel
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Arte en la calle
Flora Cebrián, Teresa García y Javier Juan, exponen sus obras por primera vez

en una calle de Petrer 

En esta pequeña travesía pea-
tonal escalonada, que debe su 
nombre, posiblemente, a la ocu-
pación de esta ciudad marroquí 
por parte de las tropas españo-
las en 1860 en el transcurso de 
la guerra de África, una travesía 
que conecta la calle Pedro Re-
quena con las calles Gabriel Bro-

tons y Vicente Amat, se colgará, 
durante dos días, una muestra de 
pintura realizada por Flora Ce-
brián Davia, Teresa García y Ja-
vier Juan, cuyo domicilio, estudio 
y exposición permanente se en-
cuentran situados en el número 

6 de la citada calle, en un edificio 
de tres plantas que adquirió hace 
unos años y que ha rehabilitado 
él mismo. En esta vivienda con 
cancela de hierro forjado y fa-
chada pintada de amarillo y añil, 
me contaron cómo surgió esta 
experiencia cultural, pionera en 
la localidad, una iniciativa apo-
yada por la concejalía de cultu-
ra que aporta la publicidad y los 
utensilios necesarios para colgar 
los cuadros en las paredes.

Tras mostrarme su casa y el 
espacio en donde trabaja, Javier, 
nos preparó una infusión con 
las mejores plantas de nuestras 
montañas: manzanilla,  cantue-
so, tomillo y poleo. Unos vasos 
morunos, un ambiente sosegado 
y la ilusión latente en el espíritu 
de estos creadores, fueron mo-
tivos más que suficientes para 
conectar y para hablar de esta 
exposición, de sus trabajos y del 
arte, ese veneno que les engan-
cha y que representa su verda-
dero leiv motiv.

TRABAJADORES DEL ARTE
El anfitrión toma la palabra. 

Pero antes diremos que este 

Concha Romero

Las paredes y fachadas de la calle Tetuán, acogerán los días 30 de septiembre y uno de octubre, algunas de las obras más 
características de estos tres creadores. Es una experiencia novedosa que pretende acercar a la gente el arte pictórico, en 
esta ocasión, expuesto en una de las calles más pintorescas del viejo Petrer.

Javier Juan, se dedica 
a tiempo completo 
a la creación, hace 
un año dejó su 
trabajo de supervisor 
en la empresa 
Hispanitas, donde 
realizó esta labor 
desde el año 1992.

De izquierda a derecha, Flora, Javier y Teresa, pioneros en exponer sus creaciones en la calle.
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hombre nacido en Petrer el 17 
de noviembre de 1971, dejó su 
oficio de supervisor de calzado 
durante catorce años en la em-
presa Hispanitas, para dedicarse 
a tiempo completo a su verda-
dera vocación. A este respecto 
afirma con rotundidad “es lo 
mejor que he hecho en mi vida, 
de esto vivo desde hace un año, 
es  difícil, pero tiro para adelan-
te, con ilusión y con disciplina, 
sin esto no hay nada que hacer 
en este mundo”. Javier asistió a 

las clases del colegio Primo de 
Rivera y posteriormente siguió 
unos cursos en la rama de la piel 
en el Centro de Formación Pro-
fesional de La Torreta. Casado 
recientemente, acaba de ser pa-
dre de Clara, una preciosa niña 
morena que tiene ocho meses 
y una mirada que delata ya su 
tendencia congénita a fijarse en 
bellos objetos. A él se le ocurrió 
la idea de exponer cuadros en 
esta calle, como decíamos pin-
toresca, un lugar idóneo para 

este tipo de actividades, tan 
habituales en Altea o Alcoy, ciu-
dades en donde el arte está en 
todos los rincones.

En principio, iban a exponer 
un grupo más numeroso, pero fi-
nalmente se quedaron ellos tres. 
Quieren gustar y desean llegar a 
todas las gentes pero lógicamen-
te también quieren vender. Si no 
lo consiguen se conforman con la 
venta de unos boletos a un euro 
que darán opción al sorteo de 
uno de los cuadros expuestos... 
El éxito está asegurado porque 
sus creaciones son sugerentes, 
vivas y muestran tres estilos que 
tienen garra y personalidad.

Javier, es autodidacta y centra 
gran parte de su obra en el arte 
abstracto, habitualmente utiliza 
materiales de reciclaje. Desde el 
año 2001 hasta ahora ha reali-
zado, en Petrer, tres exposicio-
nes, actualmente se puede ver 
una muestra permanente de sus 
creaciones en la casa rural de 
“La Esperanza” en Caprala, en 
la cafetería “La Placeta” (zona 
de las Chimeneas), también en 
el restaurante “El Solet” de Biar 
y en la galería de arte “Diorama” 
de Alicante. Indudablemente, 
éste es su año porque, además, 

la Concejalía de Cultura ha ele-
gido uno de sus cuadros para la 
portada de la revista municipal 
“Festa” que el ayuntamiento 
edita anualmente, en octubre. 
También acaba de estrenar su 
página web en internet: www.
javierjuanarte.com. Sus obras 
se pueden adquirir con precios 
para todos los bolsillos: de 50 a 
1000 euros.

Teresa, tiene un físico que me 
hace recordar al tipo de mujer 
germana. Es rubia y alta, pero 
su voz pone el contrapunto a su 
imagen exterior. Tiene mucho 
sentido del humor y es una pin-
tora que aprovecha al máximo 
su tiempo. La conocí hace seis 
años cuando le hice una entre-
vista para el boletín municipal 
“El Carrer”. Estaba muy ilusio-
nada con su trabajo creativo y lo 
sigue estando.   

Lleva ya en esto del arte más 
de diez años y al igual que Javier 
está consiguiendo, no sin dificul-
tad, vivir de su trabajo creativo. 
Es muy activa y realiza numero-
sas exposiciones en el ámbito de 
la Comunidad Valenciana. Defi-
ne su pintura como realista con 
un toque pop. Acaba de partici-
par en una exposición colectiva 
de pintoras, un colectivo forma-
do por nueve mujeres artistas 
denominado “Hydra 9” y que 
en esta ocasión ha presentado 
su segunda exposición (la pri-
mera se realizó en marzo), una 
muestra que fue inaugurada el 
pasado día 15 de septiembre en 
la Casa Grande del Jardín de la 
Música, en Elda.          

Teresa nació en Petrer el 18 de 
abril de 1971 y al igual que Javier 
asistió al colegio Primo de Rive-

Teresa comenzó a 
exponer hace casi 
diez años, define su 
estilo como realista 
con un toque de 
pop, forma parte del 
colectivo de mujeres 
artistas “Hydra 9”.

Detalle de la fachada de la vivienda de Javier Juan, en donde se puede ver una exposi-
ción permanente del pintor.
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ra, estuvo después trabajando en 
una peluquería. Posteriormente 
y durante cinco años residió en 
Alcoy en donde realizó cursos 
técnicos de dibujo de diseño y 
moda, tras regresar a Petrer un 
tiempo, volvió a la ciudad del 
textil donde estuvo otros cuatro 

años más. Actualmente reside y 
tiene su taller de pintura en el 
número 2 de la calle Jesús el Vi-
cari. Realiza trabajos por encar-
go con precios que oscilan entre 
100 y 700 euros.     

La última en hablar, es Flora. 
Una mujer nacida un 19 de fe-
brero de 1968 en Villar de Chin-
chilla (Albacete), tiene un cuerpo 
menudo que parece frágil. Es 
tímida, parece introvertida, pero 
poco a poco se va abriendo a la 
tertulia. Comenzó haciendo di-
seño gráfico en el desaparecido 
estudio de maquetación “Dac”, 
al mismo tiempo que fue intere-
sándose por la pintura y la foto-
grafía. El pasado 3 de septiembre 
colgó sus últimas creaciones pic-
tóricas en una exposición en la 
ciudad de Rojales, concretamen-
te en la Sala Mengolero de las 
Cuevas del Rodeo, un interesan-
te espacio cultural. Al igual que 

Teresa también forma parte del 
colectivo “Hydra 9”, y ha parti-
cipado en la última muestra, ci-
tada anteriormente, con cuadros 
de temática surrealista, un estilo 
que caracteriza sus creaciones. 
Es una mujer que no ha perdido 
el tiempo tal y como se despren-
de en su curriculum que se inició 
en 1998 con su participación en 
una exposición en Elda, siendo 
ganadora del primer premio del 
III Concurso de Pintura Rápida. 

En el año 2000 sus fotografías 
presentadas en el III Certamen 
de Fotografía de la Diputación 
de Alicante fueron seleccionadas 
y publicadas, tres años después 
consigue un segundo premio 
fotográfico otorgado por el Co-
legio Oficial de Ingenieros Téc-
nicos Industriales de Alicante. 
Actualmente reside en un ático 
en el número 5 de la calle Sax, 
en Petrer. Sus obras se pueden 
adquirir con precios que oscilan 

entre los 150 y los 900 euros. 
Tanto Javier, como Teresa y 

Flora, muestran a través de sus 
trabajos, distintas técnicas y esti-
los. Sus creaciones tocan la fibra 
sensible de cualquier persona. 
Ninguna es indiferente a los sen-
tidos. Un consejo: vean la expo-
sición. Si pueden, compren un 
cuadro y si hace ya tiempo que 
no pasean por las calles viejas de 
Petrer, háganlo. Descubrirán otra 
forma de vida. ■

Flora, comenzó con 
diseño gráfico, es 
pintora y ha sido 
premiada por sus 
fotografías que 
muestran una gran 
calidad. Colgó sus 
cuadros por primera 
vez en el año 1998.

Calle Tetuán, una calle pintoresca, enclavada en la zona del viejo Petrer. 
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Teleobjetivo

STOP POR LOS SUELOS
Varios días permaneció esta se-

ñal de Stop tirada en el cruce de la 
carretera de Aiguarrius y el cami-
no paralelo a la autovía que va a 
l´Almorxó y Les Pedreres, frente a 
la base iris. Es un cruce muy transi-
tado por el que habitualmente cir-
culan vehículos municipales y tam-

bién la policía. Nadie la retiró del 
asfalto y al cierre de esta edición no 
había sido repuesta. Es habitual ver 
señales medio dobladas o en mal 
estado a lo largo y ancho del casco 
urbano  y también es normal que 
tarden bastante tiempo en reparar-
las o sustituirlas. ■

EL GOZO EN UN POZO
La primavera pasada que fue 

cuando comenzaron las obras de 
construcción de la sede vecinal de 
Hispanoamérica y Adyacentes, los 
vecinos pensaban que la estrena-
rían para las inminentes fiestas de 
la Virgen del Remedio. La foto-
grafía está tomada la penúltima 
semana de septiembre y eviden-

temente para la fecha prevista no 
habrá inauguración. Al poco tiem-
po de comenzar la construcción 
las obras se paralizaron y no han 
vuelto a reanudarse hasta media-
dos de septiembre. Para colmo 
parte de la obra ya construida 
tuvo que demolerse porque se ha-
bía hecho mal. ■

Si en reiteradas ocasiones he-
mos dicho en esta publicación 
que Petrer estaba viviendo de 
espaldas a la rambla porque las 
nuevas zonas de expansión no 
habían tenido en cuenta este 
accidente geográfico, ahora te-
nemos que afirmar con satisfac-
ción que por fin se ha iniciado 
un proyecto serio y de enverga-
dura para recuperar el espacio 
para uso público. Lo que ha ve-
nido en denominarse el corre-

dor verde va tomando forma y 
comienza a ser una realidad. Ya 
se vislumbra como puede que-
dar una vez terminado el con-
junto del proyecto. Las laderas 
de la rambla están protegidas 
del cauce por medio de grandes 
piedras que forman pequeños 
caminos y terrazas por donde 
podrán pasear los vecinos. Les 
invitamos a que visiten la zona 
y vean como se están desarro-
llando las obras. ■

DE CARA A LA RAMBLA
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Teleobjetivo

Desde que se terminaron las 
obras en la calle Calvario, jun-
to a la Explanada, allá por el 
principio de verano, la empresa 
concesionaria abandonó varios 
sacos que contenían cemento o 
un producto similar. Los dichosos 
sacos fueron dando vueltas de 
una a otra parte de la calle hasta 
que un vecino los colocó entre la 

puerta de un inmueble y el bordi-
llo para que no molestaran más. 
Allí pasaron todas las vacaciones 
y todavía permanecen en el mis-
mo lugar pese a que los equipos 
de limpieza pasan con relativa 
frecuencia por la zona. Los veci-
nos que transitan por la calle ya 
se han acostumbrado a ellos de 
tanto verlos. ■

DICHOSOS SACOS
Con lo bonito que es ver árbo-

les frondosos que destaquen so-
bre las aceras, el duro asfalto y los 
vehículos que nos agobian, desde 
la concejalía de Servicios de don-
de dependen los parques y jardi-
nes se empeñan en convertirnos 
el exuberante arbolado en raquí-
tico con la exagerada poda que 
se realiza en los meses otoñales 

o invernales. Pero no contentos 
con ello los alibustres que jalonan 
muchas de nuestras calles y que 
ya gozaban de un porte impor-
tante los han dejado como chupa 
chups, con ridículas copas tipo 
bonsais. No habrá nadie que les 
diga que el verde siempre es más 
bonito que el negro o el gris (por 
lo del asfalto y las aceras). ■

ÁRBOLES CHUPA CHUPS

Evidentemente, las fo-
tos no tienen sonido, son 
silenciosas. Si lo tuvieran 
podríamos demostrar, sin 
necesidad de personarse 
en el lugar, lo ruidosas que 
son las tapas metálicas del 
alcantarillado del polígono 
industrial Les Pedreres. La 
inmensa mayoría de ellas 

traquetea cuando los vehí-
culos las pisan. Si el lector es 
usuario de la zona industrial 
lo habrá comprobado ya y si 
no lo es y quiere cerciorarse 
de lo que decimos es verdad 
basta con darse una vuelta 
por sus calles, especialmente 
la de entrada, para compro-
barlo. ■

TAPAS RUIDOSAS 
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El rodaje de “Astérix y los 
Juegos Olímpicos”en el término 
municipal, que comienza presu-
miblemente en la segunda sema-
na de octubre, no será la única 
huella local en el film. Si se fijan 
bien, entre el público de las gra-
das del estadio, reconocerán a 
Esperanza García y Dori García, 
caracterizadas como civiles grie-
gas y animando a sus atletas.

A estas dos trabajadoras de la 
Molineta, a las que hice caso en 
la sugerencia del titular del pre-
sente escrito, les ha encantado la 
experiencia. Desde que empezó, 
aunque el suyo no fue exacta-
mente el mismo inicio que para 
la mayoría de los extras: “real-
mente, un compañero de trabajo 
nos avisó de que todavía busca-
ban gente, y mandamos un co-
rreo electrónico a la responsable 
de selección de los extras. Que-
ría que participara mi hijo, que 
aprendió a leer con los cómics 
de Astérix. Pero no necesitaban 
niños, sin embargo sí mujeres. 
Así que mandamos nuestras fo-
tos y nos cogieron”, nos cuenta 
Esperanza. “En efecto, no hubo 
casting”, señala Dori, “fuimos 
directamente a la prueba de ves-
tuario y maquillaje, a la Ciudad 
de la Luz, en Alicante, y nos ca-
racterizaron para salir de civiles 
griegas en las gradas. Llegas allí y 

te ve el diseñador y según tu co-
lor de piel y de pelo te saca unos 
trajes, unas costureras lo arreglan 
enseguida a tu medida y lo colo-
can con tu nombre y te lo guar-
dan ya para siempre. Luego vas a 
peluquería, donde te hacen unos 
postizos que también se guardan 
y después te maquillan y te hacen 
una foto, quedándose el maqui-
llador una copia para maquillarte 
igual; de la misma forma que su-

cede con el pelo y el vestuario. 
Eres un número y siempre que 
vas, vas a lo mismo. También 
pasamos por el departamento de 
joyas y te enjoyan, colocando las 
pulseras, anillos y pendientes de 
manera idéntica todos los días”.

Estaban dentro. Rodarían tres 
días en septiembre y una semana 
más a finales de octubre. El pri-
mer día de rodaje llegaron a las 
siete de la mañana, y alucinaron 

con el movimiento que ya vieron 
en el estudio de rodaje apenas 
despuntaba el sol: “los dos días 
que hemos estado nosotras había 
muchísima gente, 170 extras”. 
De todos los tipos, ¿no son los 
Juegos Olímpicos? Heavys de la 
ruta de la madera de Alicante, que 
hacían de godos melenudos a los 
que no les hacía falta la peluca; 
un “chico gordito” que clavaba el 
papel de acomodado ciudadano 

De La Molineta a Hollywood
Dos chicas petrerenses nos relatan su experiencia como extras en la última película de 

Astérix y Obélix

Esperanza, segunda por parte superior izquierda y Dori, tercera por la parte inferior izquierda.
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romano; otro con marcas de vi-
ruela que parecía ni pintado para 
el papel de árabe; jubiladas de 
piel y ojos claros que no podían 
ser sino visigodas… Una reunión 
multitudinaria que necesitaba de 
una organización preparada y 
profesional: “a los extras nos te-
nían muy atendidos, con el tema 

del desayuno, el almuerzo, la co-
mida... Y tenían mucho cuidado 
con la caracterización, en cual-
quier momento aparecía personal 
de peluquería y maquillaje que te 
retocaba continuamente. En el 
momento que paraban de grabar 
te traían un paraguas, botellitas 
de agua, y a la hora de retomar la 
grabación lo recogían todo. Co-
modidad y eficacia”.

El momento estelar fue cuando 
el director pidió dos voluntarias 
para llevar unas bandejas con 
comida. ¿Adivinan? ¡Claro! “Nos 
paseamos por las gradas ofre-
ciendo unas bandejas a la gente, 
con botijos, refrescos de la época 
y avellanas”. Iban justo detrás 

de Gerard Depardieu, digo del 
bonachón de Obélix, así que no 
duden algún plano de estas ani-
mosas vecinas. Luego tuvieron la 
oportunidad de saludar al astro 
francés (en su lengua madre, cla-
ro). Esperanza es consciente de 
que “fue una suerte que el actor 
principal estuviera allí, rodando. 

No vimos ninguno más, pero sí 
mucho doble ensayando y pre-
parando las escenas”. 

Y el micrófono para la voz 
apenas unos centímetros fuera 
del plano, la preparación logísti-
ca del entramado de cámaras, los 
secretos del decorado, las órde-
nes del director, la concentración 
del actor antes de salir a escena. 
Todo eso también lo vieron: los 
engranajes de la ilusión del ce-
luloide. Aunque no dirán nada 
más, ya que el contrato les exige 
guardar silencio. Pero sí quieren 
sentenciar que ha sido “una bo-
nita experiencia para cambiar de 
aires, para romper con la rutina 
y para ver cómo se hace una 

película”. Las sorpresas seguían 
incluso después de que se apa-
garan los focos, a las siete de la 
tarde, doce horas después de lle-
gar. Dori recuerda cómo se reían 
tras conocerse como ciudadanos, 
pero ciudadanos actuales: “des-
pués de pasar todo el día juntos, 
nos quitábamos el maquillaje y 
no nos conocíamos: “tú eras el 
de Germania, jaja”. Sinceramen-
te, ¡a algunos de nosotros nos 
quedaba mejor la peluca!”

Rodaje en Petrer
En otro orden de cosas, ya 

se dispone de más información 
acerca del rodaje en Petrer, gra-
cias al estudio de integración am-
biental presentado al consistorio 
por la productora. Sobre los de-
corados que anunciamos en an-
teriores artículos podemos dar los 
detalles definitivos. En el Bancal 
de la Misa (Calafate) se levan-
tarán, entonces, una “muralla y 
puerta de acceso a la ciudad de 
Olimpia, que consiste en la cons-
trucción de un tramo de muralla 
de 100 metros de longitud por 
seis metros de altura –realizada 
en madera, escayola y pintura-, 
anclada al suelo por bloques de 
hormigón o pesos”, “un campa-
mento de veinte tiendas de cam-
paña ancladas al suelo con picas” 
y se acondicionará “una camino 
de acceso a la ciudad y mercadi-
llo, con cemento, gravilla y unos 
tenderetes”. A estas instalacio-
nes principales habrá que añadir 
diferentes elementos de ambien-
tación, tales como plantas y otros 
enseres de atrezzo. El despliegue 
requerirá el acondicionamiento 
de la carretera de acceso al lugar, 
retirar algunos almendros situa-

dos en el primer y segundo ban-
cales, así como unir estos dos pri-
meros bancales por un pequeño 
tramo de unos diez metros por el 
que transcurre el camino de ac-
ceso a la ciudad. Por supuesto, se 
compactará la tierra de todos los 
bancales donde se ruede.

Desde la productora se asegura 
que todos los elementos de de-
coración instalados son móviles y 
serán retirados al final del rodaje, 
“para dejar la finca tal y como la 
encontramos”. No lo dudamos, 
y eso que el despliegue será de 
órdago: hay 40 personas instalan-
do el decorado, y en los seis días 
previstos de rodaje harán acto 
de presencia 200 técnicos y diez 
actores. Los extras, los famosos 
extras, también tendrán su minu-
to de gloria: un día se rodará con 
180 figurantes, otro con 250 y 
otros cuatro con 40 figurantes. La 
infraestructura móvil, entre otras 
muchas cosas, incluirá 15 camio-
nes con material técnico, cuatro 
plataformas elevadoras o una 
caravana de servicios. La zona de 
catering dispone de una carpa de 
15 por 25 metros, los actores dis-
pondrán de ocho caravanas. Más: 
la iluminación empleada en la no-
che de rodaje supondrá una canti-
dad de 6.000 lúmenes. Los únicos 
efectos especiales que se podrán 
en práctica en el lugar serían algu-
nos puntos de fuego –con rampas 
de gas, teas y antorchas–, y siem-
pre con la presencia de un técnico 
de Efectos Especiales y un extintor 
por cada punto de fuego. No en 
vano, como recordarán, la pelícu-
la con más presupuesto de la his-
toria del cine europeo, para esta 
producción con fuerza española y 
grandeza gala. ■

Montaje de los decorados en el Calafate el pasado 25 de septiembre.
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Hispanitas recibe el 
respaldo de las instituciones

La empresa petrerense ha sido galardonada con el Premio a la Exportación 2005

Esta empresa, a la vanguardia 
de la fabricación de calzado en 
Petrer, Comarca y Comunidad 
Valenciana, situada en el nú-
mero 44 de la avenida de la Li-
bertad en el polígono industrial 
de Salinetas, dedicada a la ela-
boración de calzado de señora 
y caballero con los bolsos a jue-
go, vende actualmente en más 
de 40 países, el 40% del millón 
de pares de zapatos que fabrica 
anualmente. Los mercados de 
la Unión Europea se centran 
principalmente en Francia, Bél-
gica, Holanda, Luxemburgo, 
Grecia y Reino Unido, también 
exportan a Estados Unidos, la 
Federación Rusa, Canadá, Aus-
tralia y Nueva Zelanda.

Su presencia en las ferias inter-
nacionales se ha incrementado 

a más del doble en los últimos 
años. En el periodo 2003/2004 
participó en 8 ferias, pasando a 
20 durante el año 2005 y 2006. 
También es habitual su partici-
pación en certámenes del sector 
calzado tan importantes como 
Modacalzado en Madrid, GDS 
en Düsseldorf o MICAM en Mi-
lán, además Hispanitas acude a 
eventos que periódicamente se 
realizan en Tokio o Las Vegas.  

Durante el pasado año, Hispa-
nitas, superó su facturación de 
calzado en un 53% con respecto 
al año 2004. Una producción que 
se realiza en 17 factorías distri-
buidas en la Comarca alicantina 
del  Vinalopó y la Comunidad de 
Aragón, lo que genera empleo a 
3500 personas.

Todo este importante caudal 
de fabricados es revisado mi-
nuciosamente por una plantilla 

La Cámara de Comercio de Alicante hizo entrega, recientemente, a la empresa Hispanitas, del Premio a la Exportación 
por su trayectoria firme de expansión y la consolidación mundial de sus productos, una noticia de la que se hicieron 
eco periódicos como “El País” y “El Mundo”. Hace ya dos años Petrermensual, ofrecía a sus lectores en su número 46, 
una completa información del extraordinario despegue industrial y comercial de esta empresa puntera en la localidad 
fundada en el año 1927 por Alfonso Chico de Guzmán y dirigida en la actualidad por los hermanos Luis y Carlos Chico 
de Guzmán Martínez. 

Concha Romero

Luis Chico de Guzmán, recoge el premio de manos del Alcalde de Alicante, Luís Díaz Alperi.
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de 40 personas debidamente 
preparadas en cursos de for-
mación laboral pagados por la 
propia empresa. El equipo de 
profesionales cualificados con-
trola directamente la calidad de 
estos productos que son habi-
tualmente exhibidos en las pa-
sarelas de Barcelona, Madrid, 
París o Milán. Zapatos y bolsos 
originales con estilo propio que 

se han convertido en la última 
década en referente de gran-
des creadores de la moda, una 
industria que cambia cada seis 
meses y que genera empleo di-
recto o indirecto a millares de 
personas en nuestro país. Los 
zapatos y bolsos a juego, con la 
marca Hispanitas, aparecen ha-
bitualmente en el papel couché 
de las revistas especializadas 
de gran prestigio internacional 
como son “Elle” o “Vogue”, y 
son elegidos por diseñadores de 
prestigio como Anibal Laguna o 
Miguel Palacios, entre otros. 

VENDER A TODO EL MUNDO
La estructura de su red co-

mercial contó el pasado año 
2005 con 16 distribuidores, una 
red que se va a ampliar a nue-
vos mercados ante la creciente 
demanda de los productos de 
esta empresa puntera en la lo-
calidad. La filosofía de esta fir-
ma comercial se basa en lograr 

vender a todo el mundo con su 
propia marca un producto que 
aúne comodidad, moda y dise-
ño pero siempre bajo el distinti-
vo de “Made in Spain”. 

Para lograr incentivar la pro-
ducción y las ventas, Hispanitas 
cuida hasta el último detalle, por 
ejemplo ha sido pionera en crear 
un Registro de Diseños en cada 
temporada (un dato más: en 
el otoño/invierno 2004/2005, 
los diseñadores y modelistas de 
esta empresa crearon la friolera 
de 600 modelos distintos) un 
registro inexistente anterior-
mente. De esta forma le per-
mite actuar contra la aparición 
de copias en el ámbito europeo, 
garantizando de este modo la 
autenticidad de sus productos 
con la conocida y ya prestigiosa 
marca Hispanitas. Recordemos 
que esta empresa ha contribui-
do junto a otras del sector a la 
creación de la Asociación para 
la Defensa y Protección de las 

Marcas en el Sector del Calza-
do (ADEPICAL), siendo Luis 
Chico de Guzmán, gerente de 
Hispanitas, un miembro activo 
del Comité Ejecutivo de dicha 
asociación.

En Petrer, los zapatos y bolsos 
a juego de Hispanitas se pueden 
adquirir en el número 44 de la 
avenida de la Libertad, en la 
tienda Outlet ubicada en esta 
misma calle y en el centro co-
mercial de la Bassa El Moro. ■   

En 2005, su 
facturación superó en 
un 53% con respecto 
al año 2004, una 
producción realizada 
en 17 factorías de la 
Comarca alicantina 
del Vinalopó y de 
la Comunidad de 
Aragón, lo que 
genera empleo a 
3.500 personas.

Hispanitas vende 
el 40% del millón 
de pares fabricados 
anualmente, en más 
de 40 países, con 
una presencia en las 
ferias internacionales 
que ha pasado de 
8 ferias a 20 en los 
dos últimos años.  

Fachada principal de la empresa.Sala de exposición de las diferentes colecciones de Hispanitas.
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AURORA GUILLO PÉREZ
Vendedora de cupones de la ONCE

“A un disminuido físico le
cuesta encontrar trabajo. Aunque 

esté más preparado”
Cuando salgo de mi casa, por las mañanas, a la primera persona que veo es a Aurora vendiendo sus cupones. La conozco 
solo año y medio, pero tengo que decir que la primera en hablarme fue ella. Sí, hablarme, explicándose por señas, con el 
lenguaje de los signos, porque Aurora es sorda. Un día me dijo que había estado tocando en mi puerta una mujer morena 
y por las referencias dadas supuse que era mi hermana. A partir de ese día, cuando salgo de casa la busco con la vista 
para darle mi saludo y ver como le va el día. Si está pasando calor o frío, según la época del año. Es verdad que cuando 
no la encuentro me preocupo por si está enferma o le ocurre algo. Ella lo sabe porque cuando no va a estar unos días, me 
lo dice nada más salir de casa. Yo sólo lamento una cosa, mi torpeza para poder entenderla siempre que se dirige a mí, 
aunque ella tiene recursos: me lo escribe. En cambio, Aurora, a mi siempre me entiende, sólo debo hablar lentamente y 
vocalizando. Me duele no saber, al menos, lo básico del lenguaje de los signos para poder comunicarme mejor. Así que 
cuando decidí hacerle una entrevista, le tuve que decir si conocía alguien para poder comunicarnos. Ella me dijo que sí. La 
Federación de Sordos de la Comunidad Valenciana les proporciona una interprete del lenguaje de los signos. Por cierto, 
gracias Cristina, la interprete, por ayudarme en esta apasionante e interesante entrevista.  

PREGUNTA.- ¿Eres de Petrer?
RESPUESTA.- Soy de Albacete.
P.- ¿A qué edad viniste a vivir 

a Petrer?
R.- Yo vine cuando me casé.
P.- ¿Creía que lo habías hecho 

de niña?
R.- Sí, dejé Albacete de niña, 

pero mis padres se fueron a vi-
vir a Elda, que es donde tenían 
trabajo.

P.- ¿Eres sorda de nacimiento?
R.- Sí, así es.
P.- ¿Tienes más familiares con 

la misma discapacidad?
R.- Sí, mis padres y mis dos 

hermanos.
P.- ¿Dónde estudiaste?
R.- En Valencia, en un colegio 

para niños sordos. Allí estuve in-
terna. Fue duro pero era necesa-
rio para poder estar integrada en 
esta sociedad.

P.- ¿Cuándo eras pequeña te 
sentías diferente a los demás 
niños?

R.- La verdad es que sí. Sen-
tía una marginación bastante 
grande por ser sorda. No tuve 

amigos oyentes hasta que fui 
mayor. De niña siempre estaba 
con mi familia, algunas veces, 
pocas, jugaba con algún veci-
nito, pero lo normal es que es-
tuviera con mis hermanos. A la 
edad de salir con amigos, a los 
trece o catorce años, lo hacía 
con mis padres.

P.- ¿Tus padres que oficio te-
nían?

R.- Mi padre era zapatero, mi 
madre cuidaba del hogar y hacía 

doblado de zapatos en mi casa.
P.- ¿Estando solo con tu fami-

lia no te daba la sensación de 
que te faltaba algo en tu vida?

R.- No, yo en mi casa me sen-
tía segura y no tenía ninguna ne-
cesidad. Cuando salía de casa era 
cuando iba perdida, por ejemplo 
el simple hecho de ir al médico 
por falta de interpretes. Eso, de 

Paqui Martínez

Hoy en día hay 
más oportunidades 
para los sordos que 
en mi tiempo.
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hace unos diez años a aquí, está 
solucionado y es mucho mejor.

P.- ¿Toda tu familia habla el 
lenguaje de los signos?

R.- Sí, claro. Al ser sordos la 
madre y el padre todos nos de-
fendemos muy bien por señas.

P.- ¿La sordera te viene por 
herencia familiar?

R.- Sí, eso está claro. Mi her-
mana mayor nació oyente y a los 
dos años se quedó sorda cuan-
do le pusieron una vacuna, pero 
mi hermano es sordo profundo 
como lo soy yo.

P.- ¿Tienes hijos?
R.- Sí, tengo dos.
P.- ¿Son sordos?
R.- No, son oyentes.
P.- ¿Tenías miedo de que na-

cieran sordos?
R.- Todas las madres cuando 

estamos embarazadas quere-
mos que nuestros hijos nazcan 
bien. Pero mi sordera como la 
del padre de mis hijos no tenía 
porque quitarme las ganas de ser 
madre.

P.- ¿Cómo te comunicabas 
con tus hijos cuando eran pe-
queños?

R.- Mis hijos, como todos los 
niños, lo aprenden todo rápida-
mente. Desde muy pequeños se 
comunican por igual hablando 
como por signos.  

P.- ¿Es difícil criar un hijo 
siendo sorda?

R.- Educar a un hijo es compli-
cado para todos, pero, en efec-
to, un poco más para nosotros. 
En estos momentos hay en el 
mercado aparatos que te ayu-
dan. Sobre todo a criar un hijo 
cuando son recién nacidos como 
esos artilugios que emiten una 
luz cuando lloran. Tecnológica-

mente hemos avanzado mucho. 
Mi madre, sin ir más lejos, tenía 
que dormir con la mano encima 
de nosotros para saber si llorába-
mos o no.

P.- ¿Tenéis muchos aparatos 
de estos?

R.- Hoy en día sí, por ejemplo 
si llaman al teléfono lleva una luz 
que se enciende, sabes que vas a 
recibir un fax. Si tocan a la puer-
ta también se encienden luces, lo 
mismo pasa con el despertador. 

Como ves tenemos tecnología 
que nos ayuda mucho.

P.- Cuándo eras pequeña en 
tu casa todo esto no estaba.

R.- No, ya te he contado como 
mi madre sabía si nos desper-
tábamos de noche o no, pero 
mi padre para ir a trabajar y no 
llegar tarde se ataba un hilo al 
pie. Como vivíamos en un piso 

llevaba el hilo a casa del vecino y 
éste, cuando se levantaba, tiraba 
del hilo. Ese era el despertador 
de mi padre. Hoy, gracias a la 
tecnología hemos ganado en co-
modidad y en seguridad, como 
dice mi madre.

P.- ¿Si estás durmiendo y se 
enciende la luz del despertador 
te despiertas siempre?

R.- Sí, porque estamos acos-
tumbrados. Como no oímos, te-
nemos otros sentidos más alerta. 

P.- ¿Trabajas?
R.- Sí, claro, como bien sabes 

soy vendedora de cupones de la 
ONCE.

P.- ¿Has trabajado siempre en 
esto?

R.- No, sólo desde hace seis 
años.

P.- ¿En qué trabajabas ante-
riormente?

R.- En el calzado, pero no me 
gustaba nada. Se trabajan mu-
chas horas, se paga mal y casi 
siempre sin contrato laboral. Me 
quitaba tiempo para estar en 
casa con mi familia, porque en el 
calzado no hay horarios que te 
permitan estar pronto para po-
der relajarte y hacer las cosas de 
casa tranquila y sosegada.

R.- ¿Está claro que estás muy 
a gusto con tu trabajo actual?

P.- Sí, soy muy feliz trabajan-
do en esto. Me gusta el trato 
con la gente y el dinero no está 
mal. También es verdad que si no 
te mueves no vendes, pero a la 
gente le gusta comprar su cupón, 
porque no es un gasto grande en 
la economía de una casa.

P.- ¿La ONCE es una gran em-
presa?

R.- Sí, trabajando para ella, 
sabes que estás fijo y que tienes 
derechos laborables. Eso da una 
seguridad importante para poder 
ir para delante.

P.- ¿Hace una buena labor la 
ONCE para las personas disca-
pacitadas?

R.- En estos momentos sí. 
Primero se creó para darle una 
salida profesional a los ciegos, 
más tarde fueron otras discapaci-
dades las que entraron a formar 
parte de esta empresa y, por fin, 
pudimos acceder  los sordos. Por 
cierto, yo fui la primera sorda en 
entrar en esta zona. En estos mo-

Se siente feliz con su familia y amigos, y con su trabajo que le permite estar en con-
tacto con la gente.   

La ONCE hace un 
gran papel para la 
integración en el 
mundo laboral.
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mentos ya somos ocho. La ONCE 
sabe que es difícil la integración 
en el mundo laboral de cualquier 
discapacitado físico, por eso lo 
que más me gusta de esta or-
ganización es que está luchando 
siempre por la integración laboral 
en todos los ámbitos laborables 
de cualquier discapacitado.

P.- ¿La ONCE ayuda también 
en los estudios y la preparación 
de las personas?

R.- Sí, la verdad es que el di-
nero repercute en todos los 
ámbitos, tanto en investigación 
como en preparación. En estos 
momentos si una persona con 
discapacidad quiere estudiar, lo 
tiene mucho más fácil que hace 
unos años, porque hay subven-
ciones y becas para hacerlo. Por-
que hace falta tecnología para 
ello y ésta es muy cara.

P.- ¿Tengo entendido que la 
empresa tiene préstamos para las 
personas que trabajan en ella?

R.- Sí, la verdad es que nos fa-
cilitan la labor de compra de una 
casa o de otras cosas.     

P.- ¿La gente de Petrer le gus-
ta jugar al cupón de la ONCE?

R.- Sí, pero se ha notado mu-
cho al pasar de pesetas a euros. 
La gente juega ahora menos que 
antes. También es verdad que 
sabemos que la economía de 
este pueblo por culpa del calza-
do se ha debilitado, ha bajado y 
eso repercute a la hora de gastar 
dinero. Ahora se venden menos 
cupones que años atrás.

P.- ¿Quiénes juegan más los 
hombres o las mujeres?

R.- Posiblemente las mujeres, 
pero son de gastar menos dinero 
los hombres gastan más, les gus-
ta comparar más de un cupón.

P.- Veo que estás a gusto con 
este trabajo, ¿Hay algo que no 
te guste?

R.- Si las inclemencias del tiem-
po. La verdad es que el calor lo 
soporto, pero el frío es duro de 
pasar, sobre todo en esta esqui-
na entre las calles Gabriel Payá 
con País Valencià. Con la lluvia 
el problema que tienes es que no 
vendes.

P.- ¿Las personas son educa-
das contigo?

R.- Por lo general sí. Nunca 
he tenido problemas con nadie, 

no me gusta la gente que viene 
avasallando con prisas y malos 
modos, pero eso es una minoría 
muy pequeña.

P.- ¿Te sientes integrada en 
esta sociedad de oyentes?

R.- Bueno, la verdad es que no 
sé como explicar esto, a lo me-
jor con mi carácter hoy en día 
me siento más integrada, tengo 
amigos oyentes, que les tengo 
que agradecer su amistad y el 

esfuerzo que han hecho por en-
tenderme, que, por cierto, es el 
mismo que hago yo por enten-
derlos. Pero necesitamos más 
concienciación por parte de to-
dos los oyentes. Deberían de ha-
cer un mayor esfuerzo para lle-
gar a nosotros, porque la sordera 
tiene un problema: tiendes a en-
cerrarte en ti misma por la falta 
de compresión y de paciencia a 

la hora de que otras personas te 
entiendan lo que estas diciendo.

P.- ¿Por qué las personas sor-
das a la hora de salir con ami-
gos, suelen hacerlo también con 
muchos sordos?

R.- Creo que en la pregunta 
anterior te he comentado algo, 
somos personas como todas 
las demás que necesitamos sa-
lir y comunicarnos con amigos, 
también es verdad que ellos se 
cierran en si mismos, pero es 
una lástima que no se conociera 
más el lenguaje de signos, por lo 
menos lo más elemental. Pero 
entiendo lo que dices, en Elda 
está la Asociación de sordos, y 
a veces nos han invitados otras 
Asociaciones de discapacitados 
y cuando estamos allí falta lo 
esencial que es la comunicación, 
así que es difícil la integración. 
Reconozco que el hecho de 
vender los cupones hace que te 
comuniques más. Intento enten-
der a las personas que me ha-
blan y ellas intentan que yo las 
entienda. Por cierto, muchas me 
hablan gritando porque lo noto 
en su cara. A veces me gustaría 

La integración 
depende de todos, 
tanto de los oyentes 
como de los sordos.
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decirles que por más que griten 
no las oigo. Las entiendo más 
cuando hablan despacio y ges-
ticulando.

P.- ¿Crees que el gobierno 
hace sufi ciente por vosotros?

R.- Todavía falta mucho por 
hacer. Deberían de hacer una ley 
donde, por ejemplo, las noticias 
de los telediarios tuviesen, como 
en el congreso, una pantallita 
con el lenguaje de los signos, que 
subtitularan tanto en la televisión 
como en el cine las películas, que 
en las instituciones, igual que se 
pide que se hablen otras lenguas, 
también tenga alguna persona que 
entienda el lenguaje de los signos. 
Esto sé que cuesta dinero pero se-
ría un paso de gigante para la in-
tegración de oyentes y sordos.

P.- ¿Cómo es tu vida familiar?
R.- Normal, como la de otras fa-

milias con los mismos problemas.
P.- ¿Estudian tus hijos?
R.- No. Mi hijo mayor traba-

ja, y el pequeño entrará a hacer 
un modulo de escuela taller. A 
mí, como a cualquier madre me 
hubiera gustado que estudiasen 
pero ellos no han querido. En los 

estudios nunca he podido ayudar 
a mis hijos, por no poder expli-
carles ninguna materia que die-
sen  en el colegio. Ahora en los 
colegios de sordos los preparan 
mejor que en mi tiempo, pueden 
llegar a estudiar lo que deseen.

P.- ¿Cómo vives la adolescen-
cia de tus hijos, sabiendo que a 
esa edad no quieren escuchar a 
los padres?

R..- Mis hijos se rebelan como 
cualquier otro, pero la verdad es 
que cuando discutimos siempre 
lo hacen dándome la cara, ha-
blando por señas, son muy res-
petuosos con mi sordera, aunque 
no me den la razón en la discu-
sión. En esto somos como en 
cualquier casa que hay comuni-
cación familiar.

P.- ¿Eres feliz?
R.- Si lo soy, tengo una pareja 

a la que quiero, tengo unos hijos 
que quiero mucho, una buena 
familia y unos grandes amigos. 
Algunos días no salen las cosas 
como deben de salir, pero va-
lorando lo importante que es la 
familia y los hijos, la verdad es 
que soy feliz. ■
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El corredor tranquilo

Se puede decir que a José 
Martín Tomás le salieron los 
dientes viendo carreras de ra-
llys. Sus padres les llevaban, 
a su hermano Enrique y a él, 
cuando apenas tenían cuatro o 
cinco años, a todas las compe-
ticiones que se realizaban por la 
zona. Fue así como el gusanillo 
de los coches y el rugido de los 
motores, de todo este mun-
do en donde la velocidad es la 
reina, le fueron calando poco a 
poco. Transcurrido el tiempo, la 
afición fue in crescendo, hasta 
que por fin, este hombre de 38 
años, decidió vestirse con unos 
de esos trajes especiales, enfun-
darse un casco y unos guantes, 
sentarse frente al volante y pisar 
a fondo el acelerador hasta al-
canzar los 160 kilómetros/hora. 
Este tipo de deportes de riesgo 
produce una subida de adrena-
lina tan fuerte que actúa como 

una potente y placentera droga, 
una adicción a la que es muy 
difícil renunciar cuando se ha 
probado, y que paradójicamen-
te resulta incomprensible para 
la mayoría de personas, preci-
samente por entrañar un ries-
go mortal. La primera pregunta 
que le formulo es “¿por qué se 
corre a esa velocidad sabiendo 
que uno se juega el tipo en cada 
curva?”. “Se ama la velocidad 
porque representa una espe-
cie de pulso, es como una gran 
contrincante que está ahí y a la 
que hay que vencer.” Insisto en 
la pregunta, pero de otra forma: 
“¿Quizás se está manteniendo 
un pulso contra uno mismo, de 
lo que verdaderamente se trata 
es de “probarse” y ver hasta 
dónde uno puede llegar”. “Sí, 
es una buena definición aunque 
tengo que decir que el piloto 
de un coche de carreras está 
muy preparado para competir y 
qué sabe, siempre, lo que hace. 

Contestando a tu pregunta so-
bre el riesgo, a mi no me asusta 
para nada el peligro que entraña 
participar en carreras de coches 
porque si salimos una mañana a 

la calle también podemos tener 
un accidente y morir, yo prefiero 
dejarme la vida en algo que me 
gusta y a lo que me entrego con 
verdad era pasión.”

Concha Romero

Seis menos cinco de la tarde y todo preparado para realizar una entrevista, en esta ocasión a un corredor de rallys. Una 
pregunta me martillea la cabeza: ¿cómo será la persona que se dedica a esto? Siguiendo un viejo esquema mental, 
imposible de erradicar, visualizo la imagen del hombre con el que me voy a encontrar. No sé porque motivo imagino que 
es un tipo “duro”, quizás algo arrogante y por supuesto con una imagen externa llamativa, todo para epatar al personal. 
Pero cuando faltan escasos segundos para las seis de la tarde,  suena el timbre, abro la puerta y me encuentro a un 
hombre joven de edad indefinida, muy normal, de apariencia discreta y sonrisa tímida.   

José Martí Tomás, es un corredor de rallys amateur que quedó segundo en la División 
Cuarta, dentro del ámbito de la Comunidad Valenciana, el pasado año

En un momento de la entrevista en la redacción de Petrermensual el pasado 12 de 
septiembre.
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CARRETERAS DE MONTAÑA
José, compite en un coche 

marca Peugeot 206, encuadra-
do en el grupo A y en la divi-
sión 4ª, que le costó hace ocho 
años 24.000 euros, un vehículo 
de 160 caballos cuyo mante-
nimiento se realiza minuciosa-
mente por un preparador de 
Villajoyosa, Julián Maregil, un 
profesional que cuida hasta el 
mínimo detalle la mecánica del 
motor de este vehículo espe-
cialmente diseñado para com-
petir en carreteras de montaña, 
a velocidades muy altas, como 
decíamos a 160 Km/h, una 
velocidad que parece el doble 
en este tipo de carreras y unas 

carreras definidas por José, no 
como carreras de velocidad, 
sino como carreras de técnica, 
debido a la complejidad del 
trazado. Un itinerario, del que 

él o cualquier otro piloto, no 
pueden despegar la vista, sien-
do el co piloto, en este caso, su 
hermano, una especie de apun-
tador, un moderno GTS, que le 

va indicando si la próxima curva 
es hacia la derecha o hacia la 
izquierda o cuántos kilómetros 
faltan para alcanzar el trayecto 
más complicado de la carrera. 

La compenetración y el feeling 
entre ambos hombres, en este 
caso, hermanos, es decisiva 
para ganar una carrera porque 
como indica José “mi hermano 
Enrique es mis ojos, yo cuando 
estoy frente al volante sola-
mente me ocupo de conducir y 
él hace el resto. Somos un buen 
equipo, los dos hemos crecido 
viendo carreras de coches, algo 
que siempre les ha gustado a 
nuestros padres”.

La intensa pasión que este 
vendedor de coches, divorciado 
y padre de una niña de tres años 
y medio, le dedica a esta afición, 
se ve empañada por el excesivo 
gasto económico que conlleva 

participar en este tipo de com-
peticiones deportivas con ocho 
rallys anuales en el ámbito de 
la Comunidad Valenciana. Todo 
cuesta mucho dinero: el mante-

nimiento del coche, las ruedas, 
la gasolina, los entrenamientos 
(que se realizan por carreteras 
con tráfico, lógicamente por-
que no se pueden cortar), los 
desplazamientos, estancia en 
hoteles, comidas... Pese a que 
tiene varios patrocinadores que 
le apoyan, el tema económico 
es uno de los principales frenos 
para formar parte de las com-
peticiones de tipo profesional.

En su agenda, una cita im-
portante para el próximo 21 de 
octubre donde competirá en 
el Rally Costa de Azahar, una 
carrera de nueve tramos orga-
nizada en la ciudad valenciana 
de Benicassim, con una dura-

ción de doce horas, es decir, los 
coches tomarán la salida a las 
ocho de la mañana y finaliza-
rán su recorrido a las ocho de 
la tarde, con un par de descan-
sos para comer algo ligero, una 
carrera muy dura, según nos 
dice José, como también lo son 
el Rally de Ciudad de Alcoy y 
el Rally Costa Blanca, ambos 
en la provincia de Alicante. En 
Castellón, y en el mes de no-
viembre, competirá en el Rally 
de la Cerámica, una prueba 

Los padres de 
José han sido muy 
aficionados a las 
carreras de coches 
y solían llevar a 
José y su hermano 
Enrique, cuando 
eran pequeños, a 
los rallys que se 
realizaban en la zona.

La velocidad que se 
alcanza en su coche 
marca Peugeot es de 
160 kilómetros por 
hora, una velocidad 
que parece mucho 
más alta, en las 
pequeñas carreteras 
de montaña.

José pilotando su coche Peugeot 206 en la carrera del Rally de Alcoy, el pasado año.
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también encuadrada entre las 
carreras más difíciles.                 

El pasado año lograron el se-
gundo puesto de su categoría, 
en el ámbito de la Comunidad 
Valenciana, y esta temporada 
quieren ganar el primer premio 
con un nuevo trofeo denomina-
do F-2000. Algo que les hace 
mucha ilusión y por lo que están 
poniendo todo su empeño. 

¿Problemas, anécdotas? Sí, 
también las han tenido, como la 
rotura que sufrieron en el Rally 

Costa Blanca cuando iban en 
séptima posición de la General 
y con 40 coches compitien-
do. Cuando solo les faltaban 
dos tramos por recorrer, se les 
rompió una varilla de la caja de 
cambios y se tuvieron que reti-
rar. Son los sinsabores inevita-
bles que suelen surgir cuando 
menos se esperan.   

Todas estas explicaciones en 
torno a un deporte totalmen-
te desconocido para mi y para 
mucha gente, me las va contan-

do José, con una tranquilidad y 
una paz que contrastan con la 
velocidad que alcanza con su 
coche. Le comento mi extrañe-
za al respecto y me dice que su 
hermano le suele comentar que 
su mirada cambia totalmente 
cuando se pone el casco y coge 
el volante.     

Sin duda, otra vez me sor-
prende la gran variedad de re-
gistros que pueden anidar en 
un ser humano. En este caso, 
un hombre puede ser la per-

sona más tranquila del mun-
do, relajante, sosegada, clara y 
concreta en sus respuestas y en 
cambio, otro día puede llegar a 
ser un verdadero as de la velo-
cidad, retando a su propio des-
tino y jugándose la vida. Qué 
grandes paradojas tiene la vida 
y cuán desconocidos somos los 
seres humanos, incluso para no-
sotros mismos. 

Al término de la entrevista, 
José, tenía los ojos muy brillan-
tes, se sentía a gusto hablando 
de su gran afición por los coches 
de carrera y su mirada reflejaba 
la felicidad al hacer aquello que 
uno siente. Cuando se cerró la 
puerta tras él, me vino otra vez 
a la mente una frase que sue-
lo aplicar a muchas de las cosas 
que a primera vista me pare-
cen de una forma determinada 
y que más tarde descubro que 
son totalmente opuestas a lo 
que yo había pensado. Porque 
no cabe duda y ustedes, amigas 
y amigos lectores, estarán de 
acuerdo conmigo en que nada 
es lo que parece. ■

El gran inconveniente 
de este tipo de 
pruebas deportivas es 
el gran desembolso 
económico en el 
mantenimiento 
del vehículo, 
gasolina, ruedas, 
desplazamientos, 
dietas y alojamiento. 
Es un deporte caro.

Su hermano Enrique, inseparable y expe-
rimentado co piloto en las competiciones.

José, listo para participar en una de las 
ocho pruebas deportivas que anualmente 
se celebran  en al Comunidad Valenciana.
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DE MÍ A TÚ
Nombre: Asensio Martínez Algarra
Edad: 44 años
Lugar de nacimiento: Agost

Las respuestas de este mecánico nacido en el vecino pueblo alfarero y que fue traído por sus 
padres a Petrer cuando tenía nueve años, son concretas y directas. Porque Asensio es un hom-
bre discreto que habla poco, pero claro. Es un buen mecánico que ha logrado, con su trabajo 
bien hecho, una clientela fiel que sabe que su vehículo, en sus manos, va a quedar perfecto. Su 
taller situado actualmente en la calle Eusebio Sempere, se puso en marcha en 1986 en un local 
de la avenida de Salinetas y posteriormente se trasladó a la calle Pintor Zuloaga. Desde hace 
algunos años Asensio cuenta con la ayuda de su esposa, Toñi Amorós Arcos, que se ocupa de la 
administración, el teléfono y cuando es necesario de la recogida o entrega de los vehículos. Son 
un matrimonio que lucha día a día por sacar su negocio hacia delante. Llevan, como se suele 
decir popularmente, una buena “marcha” y ofrecen, al margen de la profesionalidad, algo, que 
con el tiempo da sus frutos y que en muchos lugares es imposible encontrar: honradez. 

Noche o día: día.
Estación del año: primavera.
Una película: “Cadena perpetua”.
Un libro: “La sombra del viento”.
Mi paisaje preferido: la nieve.
No soporto a: la gente mal educada.
Tiempo libre: caminar por parajes naturales.
Un día inolvidable: cuando nacieron mis dos hijos, Marta de 16 años y Álvaro de 8.
Un sueño a realizar: poder vivir sin trabajar.
Le temo a: las enfermedades.

Cuando era pequeño quería ser: mecánico.
Tres cosas de Petrer que le gustaría cambiar: incrementar el comercio y los lugares de ocio y aumentar las medidas de seguridad 

ciudadana.
Tres cosas que sí le gustan: las fiestas, las montañas...
Qué proyecto realizaría: crear más lugares de ocio.
Fiestas de moros y cristianos o salida vacacional: fiestas de moros y cristianos.
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: prensa.
No podría vivir sin: los míos.
Cuales son tus Dioses: de momento no los tengo definidos.

DE LA ZECA A LA MECA

Felicita a los petrerenses en sus 
fiestas patronales.
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El verano nos trae vacaciones, sol 
y playa. El verano también nos deja 
muchas veces la boca seca y la men-
te fría cuando, aprovechando nuestra 
ausencia y la de las autoridades, los 
ladrones hacen acto de presencia en 
nuestras vidas y nos roban no sólo la 
casa sino también el alma, porque a 
partir de ese instante, uno ya no pue-
de respirar igual.

Este hecho ha sido el caso de nuestro 
pueblo en este verano que termina. La 
escasa vigilancia en las calles durante 
estos meses junto con la ausencia de 
muchos de nosotros, mezclado con 
unas leyes penales que, más que im-
poner penas parece que se las quitan a 
los delincuentes, ha motivado que los 
asaltos a viviendas sean cada vez más 
frecuentes.

Y esta realidad, que según los datos 
de la Concejalía de Seguridad Ciuda-
dana no ha variado sustancialmente 
con respecto al año anterior, si cambia 
para los ciudadanos porque un año les 
toca a unos y el siguiente a otros. Así es 
que si nos diera por juntarnos a todos 

delante del Ayuntamiento seguro que 
formábamos un grupo bien nutrido.

Según revela la memoria anual de 
la Fiscalía General del Estado, Alicante 
se mantiene en la sexta posición en la 
lista de provincias con mayor número 
de delitos y eso que esta memoria se 
realiza contando solamente el número 
de denuncias, que los delitos que no 
se denuncian estarían aparte. Por esta 
razón el Consejero de Administraciones 
Públicas y Justicia solicita una y otra vez 
al gobierno central la ampliación del 
número de policías nacionales y guar-
dias civiles destinados en nuestra Co-
munidad, aunque de momento, como 
en muchas otras cosas, parece que es-
tamos en el furgón de cola y a la hora 
de repartir, siempre nos tocas esperar.

Al final y a la postre, esto lo único que 
nos trae es la merma paulatina de nues-
tra libertad tan recientemente conse-
guida y a base de tanto esfuerzo, pues 
para que no nos roben, debemos forrar 
literalmente nuestra casa de rejas y alar-
mas. Para que no nos atraquen, no de-
bemos andar por la calle a ciertas horas 
y si vamos en el coche hay que subir las 
ventanas y cerrar con seguro las puer-
tas, y así un largo etc. de medidas que 
cada vez nos vamos imponiendo más a 
nosotros mismos, restringiendo nuestra 
libertad en detrimento de los ladrones y 
delincuentes, que circulan a sus anchas 
por nuestras calles y que, incluso aún 
cuando los pillan, en seguida los sueltan 
como ocurrió este verano en Petrer, que 
sorprendido el caco in fraganti, es pues-
to en libertad antes de que se nos quite 
a los ciudadanos el susto del cuerpo.

Elena Domínguez – periodista -

LA PÉRDIDA 
DE NUESTRA 
QUERIDA 
LIBERTAD

DE LA ZECA A LA MECA

Con la excusa de las fiestas 
patronales del mes de octubre 
se edita la revista Festa que en 
los últimos años ha dado ca-
bida y se ha especializado en 

editar artículos y trabajos de investigación sobre 
temas locales. Este año llama la atención la varie-
dad de temas y el gran número de colaboradores 
que participan en la edición de la publicación. 
Son muchos, y ello propicia mucha variedad y 
distintos puntos de vista. Aún sin llegar todavía a 
leer su contenido, parece una revista muy densa, 
interesante y que enriquecerá el patrimonio cul-
tural de nuestra población. Todo un acierto de la 
concejalía de Cultura

SI
Al empecinamiento de algunos polí-

ticos que hacen prevalecer sus opinio-
nes y decisiones en contra de la opi-
nión de los técnicos (que son los que 
verdaderamente conocen la materia en 

cuestión). Un ejemplo de ello es el empecinamientos del anterior 
concejal de deportes, el socialista Jesús Esteban, en construir un 
campo de fútbol en la zona de la Canal/San Jerónimo, junto a 
la rambla de Puça. Se empeñó en dotarlo de iluminación y las 
torres se hundieron. Ahora se han resquebrajado los vestuarios y 
se han tenido que clausurar. El campo de deportes ha resultado 
un gran fiasco. Seguramente, si la inversión económica hubiera 
tenido que salir de su bolsillo (del bolsillo del concejal) se lo hu-
biera pensado dos veces. Pero, como siempre, paga el pueblo, 
es decir, todos nosotros.

NO
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La fotografía del Colegio Primo de Rivera, 
editada en el Petrermensual número 68, es 
magnífica. La nota debajo diciendo que las 
promesas sobre su uso no se han cumplido, 
verdadera. Igual que la foto y la promesa, que 
en su día aparecieron en este y otros medios 
de comunicación local sobre LUVI y después 
su consecuencias lógicas, en este mundillo 
actual de profesionales y políticos.

Unos edificios bien construidos, bien he-
chos, bien acabados, dice la “nota oficial” 
que estaban en ruina y había que tirarlos, 
sin embargo nadie se hubiera pensado tal 
cosa. La “nota oficial” puede equivocarse y 
de hecho se ha equivocado muchas veces, 
sobre todo con el edificio más emblemáti-
co de Petrel, que era LUVI, calificado como 
de ruinoso allá por los años 80 y duró hasta 
que lo arrasaron, y aún perdura una mínima 
nave. Podría haber sido convertido en Cen-
tro de Formación o lo que hubieran querido, 
Pero NO, había mucha prisa en tirarlo. Se 
arrasó de noche y rápidamente, para que no 
nos percatáramos de ello. Había que hacer 
enseguida una “remodelación” de la zona y 
los propietarios tenían un tiempo límite para 
edificar. ¿Cuántos años han pasado desde 

entonces? ¡Unos buenos pocos! Claro que, 
los propietarios y “la nota oficial” aún están 
liados con el problema de las alturas del edi-
ficio a construir, para mayor beneficio de los 
propietarios. ¡Siempre bajo la supervisión y el 
visto buen de “la nota oficial”, claro!   

Ustedes han pensado, sin duda, dada la 
propaganda oficial y oficiosa del “Ente Pú-
blico” y de los “entes privados”, de que la 
cosa era así. Si no, ¿de qué otra cosa podría 
tratarse?. Pues no, señoras y señores. Nos 
hemos equivocado todos de “pe a pa” en 
estas cuestiones. El problema es otro, en par-
te. Esos buenos sólidos edificios, como el de 
la foto del Colegio Primo de Rivera, fueron 
construidos por orden de un señor llamado 
Luis Villaplana Reig, como el arrasado hace 
unos meses: “la casa de Ferrussa”, con ape-
llido también Villaplana. 

El hombre que más generoso fue con su 
pueblo, que más prosperidad dio a su pueblo, 
que más se entregó a su pueblo, que enseñó 
a muchísimos hijos de su pueblo a montar 
su propia industria zapatera, con sus buenas 
enseñanzas, a crear todo el bienestar y la ri-
queza de aquel entonces pueblerino Petrel, 
fue Luis Villaplana Reig. Su nombre, su obra, 
su amor por su pueblo y todos sus habitantes 
fue manifiesto. ¿Por qué y quién o quienes 
están empeñados en que desaparezca su 
memoria? Eso es imposible. Ya es historia. En 
el Museo del Calzado de Elda se conserva un 
espacio de LUVI y una fotografía de su em-
presario. En Petrel les asusta hasta el nombre. 
Las calles, las plazas, los parques, los pasillos, 
las azoteas y los postes de televisión tienen 

nombres en este pueblo, pero los de Villapla-
na hay que borrar el nombre y los apellidos.

La primera mujer trabajadora y artesana en 
todos los campos del calzado de Petrel fue 
Isabel Planelles Navarro. ¡Mujeres de ayer, de 
hoy, también las que militáis en esos movi-
mientos anticuados y ahora vanguardistas de 
los movimientos feministas! ¿Dónde estáis? 
¿Dónde está la calle de esa mujer, su plaza, 
su jardín, su escuela? ¿Dónde?. No lo he leí-
do impreso en ningún  sitio. ¿Por qué tanto 
olvido? Yo diría ¿por qué tanto odio? ¿Quién 
está detrás de la pantalla?. Que salga a la luz 
ahora que dicen que tenemos libertad. ¿O 
es sólo libertinaje?. Aún después de tantos 
años muertos y enterrados, alguien les sigue 
teniendo miedo, como si fueran el “coco” 
permanente. ¿Por qué?. ¿Por lo que hicieron 
bueno o por lo que no hicieron malo?.     

Petrel, ¡Como no te espabiles vas a ser el 
pelele manejado por las “mafias” sin con-
ciencia y sin dignidad, al menos histórica!. 
El oneroso descampado de LUVI aún puede 
ser un jardín público, para descanso de los 
vecinos mayores de la zona. El edificio del 
Colegio Primo de Rivera aún puede ser Es-
cuela Profesional o Servicios Sociales, ¿por 
qué no?.

¿Arrasarán el Colegio, como arrasaron 
LUVI y FERRUSSA?. Aunque no lo quiera, 
me temo que sí. Si sobrevive y me equivo-
co, bendito sea Dios y mi equivocación. ¿A 
dónde me dirijo para apuntarme a la Aso-
ciación de “Ciudadanos Libres”, amantes y 
defensores de las tradiciones y los valores del 
pueblo?

FIRMAS colaboradoras

Sin nombre

Hortensia 
García
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FIRMAS colaboradoras

Por el tratado de Fontainebleau, abril de 
1814, Napoleón renunció a la Corana de Es-
paña. Felipe VII no tardó en mandar nuevas 
disposiciones prohibiendo la pólvora para 
celebrar festejos en las ciudades y pueblos. 
Ésta fue una medida necesaria, había termi-
nado una guerra, los españoles fueron los 
que de forma valerosa habían ganado la ba-
talla a los invasores, pero el Gobierno no se 
encontraba en condiciones de dar armas y 
municiones a nadie, salvo los que fueran de 
su completa confianza.

España disfrutaba de paz, de una paz que 
se ganó echando mucho valor, ante un ejér-
cito organizado y poderoso. Tras varios años 
de inestabilidad política y de conflictos so-
ciales y luchas ante el invasor. El inventario 
de una etapa conflictiva se puede calcular 
en unos 30 años, desde 1784 a 1814, tiem-
po por el cual se silenciaron actos: (festejos-
religiosidad-alardos-soldadescas) de carác-
ter local, al menos, no hemos encontrado 
documento que nos indique otra cosa, aquí 
en Petrer.

En Petrer se hizo una gran fiesta para ce-
lebrar los últimos acontecimientos: una vic-
toria, y una Constitución en la que discre-
paba el pueblo. Veamos que sucedió en la 
“Plaça de Baix”, esto era el 17 de mayo de 
1814: “Se leyó el Decreto de su majestad 
Fernando VII, publicado en la Gaceta del día 
12... se leyó al clero y posteriormente por 
las calles... vivas al rey, a la religión y patria 
y mueras a la Constitución. Por la tarde el 
pueblo quitó y enterró la parte de la lápida 
que decía Constitución, se tocaron las cam-

panas a muerto, con aplausos... quemaron 
la Constitución... con descarga de fusilería y 
muchos vivas...” (1) Pág. 156.

Pero el pueblo se adaptaba a todo, lo (que 
dijo... lo vulneró Diego...). En 1820, concre-
tamente el 3 de agosto, se leyó una carta a 
instancias del Sr. Obispo que disponía: “... se 
cante un Te Deum por la instalación de las cor-
tes, apertura de ellas y juramento a la Consti-
tución echo por su majestad...” (1) Pág. 157. 
Las cosas habían cambiado, el monarca se hizo 
con el control del Estado Español.

El 22 de julio de 1814, la Real Sala del Cri-
men de Valencia, publicó un Auto, éste se 
recibió en Petrer y se publicó el 9 de agos-
to de 1814, cuyo contenido era el siguiente: 
“Siendo frecuente el abuso que se va intro-
duciendo en esta ciudad y en otros lugares 
de este Reyno, con el motivo de varias fies-
tas, procesiones y otros, de disparar cohe-
tes, cuerdas, tracas y todo género de fuegos 
artificiales, en contravención á lo previsto 
por Real Cédula de 15 octubre de 1771...” 
(2) Otro golpe rotundo para no celebrar 
fiestas locales, este documento se remitía 
al año 1771, cuya prohibición la estableció 
Carlos III y seguía estando vigente en toda 
su plenitud. Felipe VII tuvo que hacerse con 
el control de la ciudadanía y evitar festejos 

donde las armas y el fuego de artificio estu-
viera presente, sin control específico, y por 
consiguiente se recordaba, en este oficio, la 
necesidad de cumplir lo mandado, o en su 
caso, se incurriría con las penas de sanciones, 
castigos y cárcel “o en uno de los de África”, 
que como se recordará ya hemos hablado de 
ello en otros Decretos comentados sobre este 
mismo asunto de prohibiciones que, como 
en esta ocasión, también se ampliaba al alar-
de con arcabuz.

Había que insistir en materia de las prohi-
biciones, con este otro Bando Municipal, de 
fecha 29 de agosto de 1815, con un mensaje 
alentador y con términos aperturitas. Había 
que seguir un trámite, el siguiente: “A los 
Justicias de los pueblos... Que el Exmo. Sr. 
Capitán General del Reyno me ha comu-
nicado la orden siguiente: Hará V. Saber... 
para funciones públicas y de baquillas de-
berán verificarlo... pondrá el oportuno in-
forme, sin cuyo requisito no daré providen-
cia...” (3) 

La anterior disposición que nos alegra pro-
fundamente haberla encontrado, en los Ar-
chivos de la Biblioteca Municipal de Petrer, 
así como todas y cada una de las que hemos 
citado en anteriores capítulos, nos lleva a re-
cordar que la influencia de D. Melchor Gas-
par de Jovellanos, a finales del siglo XVIII, 
siendo Ministro de Gracia y Justicia (1797-
1798), empezó a influir con los procedimien-
tos de las disposiciones de los gobernantes. 
A saber: “En el terreno jurídico hay que des-
tacar sus informes sobre los indultos (1779) 
y la Memoria sobre el arreglo de la policía 

Testimonios de nuestra historia (VII)

JUAN POVEDA 
LÓPEZ
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de los espectáculos y diversiones públicas.” 
(4) y (5) Se escribió en 1790 y fue publicada 
en 1812, para la reforma de costumbres de 
la sociedad.

Después de una guerra de guerrillas dura, 
larga y recubierta de miseria y hambruna, 
coleteaba bien entrado el año 1820; de sus 
consecuencias podemos sacar conclusiones 
de la siguiente circular recibida en Petrer y 
publicada el 5 de septiembre de 1820: “... 
he resuelto: Primero: que gocen de este in-
dulto todos los presos que siendo capaces 
de él se hallen en las cárceles de Madrid y 
demás del Reino... se exceptúan de él los 
reos ó cómplices  de sedición... Octavo: 
comprende este indulto á los eclesiásticos 
seculares...” (6) La medida tenía mucha 
importancia, se trataba de liberar a deter-
minadas personas condenadas por delitos y 
otras situaciones políticas, en particular, para 
el Gobierno le repercutía un coste de man-
tenimiento, de muchas personas, retenidas 
en las cárceles de todo el reino. En el mejor 
de los casos, la reinserción, recomendada 
por Jovellanos, en su Memoria, daba paso a 
nuevas alternativas en la sociedad. 

Los fondos económicos en las arcas del 
reino, se supone que los había para atender 
los presupuestos estatales. Hasta qué punto: 
La Real Orden de fecha 22 de septiembre de 
1809, indicaba que las arcas estatales esta-
ban vacías: “... no habiendo fondos que lo 
puedan sufragar...” No obstante recurramos 
a los documentos para ver que nos indican. 
Éste otro, nos quiere decir algo, veamos: 
“Siendo muy frecuente los recursos de los 

Jue- ces de 
Primera instancia 
recla- mando 
el pago de la dotación 
de once mil reales que les 
señala la Ley... su Majestad se 
ha servido resol- ver... se les abone 
las expresada Dotación... para su puntual 
cumplimiento.” (6) Oficio que lleva fecha 5 
de mayo de 1821. Estaba claro: poco dinero, 
muchos presos, y lo peor... “mucha ham-
bre”. Era cuestión de ir abriendo alternativas 
que suavizaran la economía y la buena ima-
gen de los monarcas. Para que nos demos 
una idea, no había dinero para pagar a los 
maestros, éramos un país donde el magiste-
rio se hallaba bajo la confianza de los sacris-
tanes de los pueblos que, sin preparación, ni 
formación, fueron los que impartían clases a 
los sufridos alumnos. Aquí cabe decir aquello 
de... La calidad del alumnado no podía pro-
meter mucho.       

Y es que, el Trienio Liberal (1820-1823), 
tenía que tirar mucho en favor de la ciuda-
danía, ampliando las libertades para hacer 
honor del título por el que se le conoció. Al 
Trienio Liberal se le debe la puesta en mar-
cha de la fiesta de Moros y Cristianos en Pe-
trer y de otros pueblos. Melchor Gaspar de 
Jovellanos, facilitó gran parte de este paso a 
los festejos de todos los pueblos. La Consti-
tución aprobada en 1812 introdujo todos los 
valores de la Memoria que propuso, Jovella-
nos, al Gobierno.

Mientras tanto, el Estado iba despachando 
nuevas reales ordenes, para ejercitar y orde-
nar la economía, por una parte, y el reco-
nocimiento de los fondos que determinados 
accionistas depositaron en aquel Banco Na-
cional de San Carlos. ¿Lo recuerdan...? De 
este asunto hablamos en otro capítulo an-
terior. Pues, bien,  ya hemos llegado a esta 
nueva situación para ponerles al día de de-
terminados acontecimientos. En un oficio de 
la alcaldía de Petrer, que lleva fecha de 16 de 
julio de 1820, siendo alcalde D. Josef Rico y 
Martínez y estando todos los componentes, o 
pleno del municipio, se les pasó información 
de la siguiente circular: “Circular relativa a 
que se reintegren los Depósitos que tengan 
y existan en las Arcas de la Nación, y sobre 
ello, manifestaron... que esta villa, tiene sie-
te acciones de a dos mil reales cada una en 
la Caja Nacional de San Carlos, las que se 
habían extraviado y era preciso averiguar el 
paradero de las mismas...” (6) Fueron mo-
mentos de preocupación. Lamentamos hacer 
una pausa... ■
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Todos los habitantes del Alto y Medio 
Vinalopó están de enhorabuena,  aunque 
algunos aún no sean muy conscientes.

Hemos evitado una catástrofe medioam-
biental, cultural y económica , al conseguir 
que  el Plan Eólico Valenciano en la Zona15, 
que afectaba a nuestras sierras, se paralice.

Si nos referimos a lo que este plan iba a 
afectar al entorno natural, tan cercano a los 
ciudadanos por la orografía característica 
de este valle, hemos evitado que nuestro 
paisaje sea machacado, desertificado y las sierras convertidas en 
un grupo de Gigantes Polígonos Industriales, llenos de enormes 
pistas y torres de acero. 

Social y económicamente  hubiera sido un daño irreparable, he-
mos evitado que  el paisaje de los pueblos del valle queden rodea-
dos de estos monstruos  incluso a la vista desde sus calles y pla-
zas. Por supuesto que el valor del suelo descendería drásticamente  
¿quién quiere vivir rodeado de Gigantes Polígonos Industriales en 
los montes colindantes?.

Gracias al trabajo y el tiempo dedicado de un grupo de ciu-
dadanos del valle, amantes de su pueblo y sus gentes, de su 
entorno y cultura , que se propuso informar a los ciudadanos 
sobre el proyecto del Plan Eólico, alegar en contra con informes 
y estudios científicos de biólogos, meteorólogos, etc , alegar por 
las innumerables irregularidades  técnicas, jurídicas y medioam-
bientales y en fin, estando alerta y sin descanso desde el 2001.  

Si, hay que dar la enhorabuena a todos ellos que desde las Plata-
formas que se crearon en los pueblos afectados, han dado su trabajo 
con el entusiasmo que nace de la injusticia y el abuso de poder.  
Gracias a este esfuerzo y a la respuesta de los ciudadanos que los 
han apoyado, hemos evitado una catástrofe. Incluso hay que darle 
la enhorabuena a todos aquellos que no han hecho nada por evitar 
la instalación de los aerogeneradores;   ¡Ni ellos saben lo que se ha 
conseguido evitar!

Algo muy importante que se sepa, es que el desastre que iba 

a traer  la construcción de estas Centra-
les Eólicas o Polígonos Industriales en los 
montes habría sido en vano. Se hubiese 
hipotecado nuestro valle por nada. 

 Los países pioneros en instalación de 
eólica en Europa (Dinamarca, Alemania, 
Inglaterra, Holanda), ya conocen bien los 
inconvenientes de esta energía. Hay infi-
nidad de informes desde estos países que 
dejan muy claro que no ha bajado el nivel 
de CO2, que el precio de la electricidad ha 

subido casi al doble y que han tenido que construir más centrales 
convencionales que deben ser mantenidas en reserva activa (de-
rrochando energía) para respaldar a los aerogeneradores en caso 
que el viento sea flojo o inexistente.

Añado la información de que el Gobierno Español ha creado un 
programa de construcción de Centrales de Gas de ciclo combinado 
por un total de 40.000 MW. Con el fin de respaldar la eólica y el 
aumento de consumo. Es lo mismo que ha ocurrido en los países de 
Europa que he mencionado. Medidas tomadas que se traducirían 
en: �Como si la eólica no existiese�. 

Además, solo con un poco de sentido común... ¿ Qué sentido 
tiene producir energía �limpia�  ¡destruyendo el medio ambiente!  
Además es evidente que no se han conseguido los resultados que 
se esperaban con la eólica.  

Pues  lo dicho, ¡ Enhorabuena a todos y cada uno de los ciudada-
nos del Alto y Medio Vinalopó!.  No me canso de repetirlo. Pode-
mos observar nuestros montes aún vivos, nuestro entorno salvado 
de la vorágine especulativa. Debemos mantener nuestra riqueza 
natural que nos hace más humanos incluso aunque no nos demos 
mucha cuenta.  

Hemos evitado una catástrofe mas grande de lo que muchos 
pueden imaginar, estamos de Enhorabuena� Pero cuidado y alerta, 
algún insensato con algo de poder se le puede estar ocurriendo 
alguna idea grandiosa para enriquecerse en un pis-pas a costa de 
lo que sea� Todos juntos podemos evitarlo.  ■

FIRMAS colaboradoras

Enhorabuena ¡Nuestro 
paisaje sigue vivo!

Beatriz Belda 
Dorado

Misionero Maestre, 3 y 5
Tel. / Fax 96 537 47 22 (3 líneas)

03610 PETREL (Alicante)

FORNITURAS METÁLICAS

ARTÍCULOS PARA CALZADO
Y MARROQUINERÍA
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En l’article anterior parlava de protegir 
usant el nostre medi natural: agrari tradicio-
nal i agrest. Era una proposta sensata que, 
des de la sostenibilitat, s’allunyava de somnis 
utòpics per a entrar en un plantejament rea-
lista, possibilista i col·lectivament il·lusionant. 
Una proposta que, per altra banda, no pot 
esperar més, que ens obliga a treballar potser 
sense pressa però, evidentment, sense pau-
sa. “Monstres de ferro”, com diu la cançó de 
Serrat, estan vigilants  per a devorar els nos-
tres més bells paisatges convertint-los, amb 
les seues defecacions, en brutals i especula-
tius negocis urbanístics. Recordeu, si no, la 
intervenció feroç a Catí fa cosa de dos anys: 
encara ens fan mal les ferides, encara es no-
ten les cicatrius –“assasins de raons, assassins 
de vides”.

En eixa mateixa línia de protecció i ús sos-
tenible que ens retorne l’orgull de nostre 
món vilatà –de petrerins, de petrolancs- hem 
de plantejar-nos altra intervenció seriosa al 
Petrer del futur: la part antiga, el barric vell, 
l’entranyable Petrer petit, mare i pare de 
l’actual, del gran, del que es mostra vital i en 
constant progrés urbà i de serveis.

Si renuciem a un esforç suplementari en 
moltes línies d’actuació al barri antic, haurem 
protagonitzat un dels períodes més tristos de 
la nostra història ciutadana: deixar morir  un 
tros del cos meravellats per l’espectacularitat 
d’altres. I, en el nostre cas, deixar morir el que 
dóna sentit –històric- a tots els altres. Créixer 
a bacs, desvertebradament, és la forma més 
segura de passar de ser un poble a ser només 
un terrreny amb un montó de persones des-
lligades entre si.

Per això són molt important totes les millo-
res que des de fa molts any s’han introduït al 

conjunt urbà situat per damunt de la plaça 
de baix, Canovas del Castillo, Jose Perseguer 
i Espalanada. Les antigues i les recents: in-
tervenció integral de remodelació en molts 
carrers i replacetes, creació de la fi gura del 
tècnic urbanístic responsable de les actua-
cions en aquell espai, fre a la proliferació de 
“cuatelillos”, reducció considerable en molts 
impostos, taxes i gravàmens…

Però és imprescindible seguir: cal rehabi-
litar les vivendes i “cuatelillos” amb criteris 
d’integració i bon gust (alguns ho fan, altres, 
inexplicablement, seguixen oferint empas-
tres que ben bé podrien servir de decorat per 
a pel·lícules de terror sèrie B), cal intervenir 
en espais irrecuperables com a vivendes per 
a convertir-los en petits ajardinadaments, ra-
cons amb encant, com el de Forn Major o el 
que en un futur es podrà veure entre Ànimes, 
Numància i Castelar, s’ha d’ordenar el trànsit 
(peatonalitzar, reservar a ús de veïns…), és 
menester desenvolupar un triple política de 
vivendes: a) estimular la compra, la rehabil-
tació i l’ocupació per part de particulars (amb 
generoses línies de subvenció); b) comprar 
des de les diverses admnisitracions, rehabi-
litar-les i posar-les a la venda o en lloguer a 
preus baixos, quasi simbòlics; c) i fer inter-

venir de manera induïda –existixen molts 
mecanismes per a això- les constructores i 
promotores que operen, i obtenen benefi cis, 
a la nostra ciutat, en la construcció, rehabili-
tació i promoció de vivendes VPO en la part 
antiga del poble, vivendes per a venda i per 
a lloguer.

A estes mesures caldria afegir-ne altres, 
com l’estímul de la instal·lació de tendetes i 
altres serveis, la millora –en algunes circums-
tàcies– de les relacions convivencials entre 
“cuartelillos” i habitants del barri, la creació 
d’espais culturals en algunes cases que po-
dria adquirir l’Ajuntament (mostra etnogràfi -
ca, tallers artesans…) o en els propis “cuar-
telillos” (tertúlies, petites mostres artístiques, 
jornades gastronòmiques, jocs socials), es-
timular la presència al carrer per a prendre 
el sol –a l’hivern– o la fresca –a l’estiu– amb 
activitats diverses (conta-contes, exhibicions 
d’artesania, música, jocs populars com el ca-
litx, la trompa…)

Així, amb estes poques idees, i les moltes 
que entre tots i totes podreu aportar, recupe-
rararem esta autèntica modesta i humil “joia 
territorial” que és el nostre estimat per no-
saltres, i admirat per veïns i visitants, barric 
antic.

No voldria acabar este apunt sobre el fu-
tur de Petrer i el Petrer del futur sens rete 
un sentit homenatge a l’Associació de Veïns 
“Miguel Hernández”, que ben prompte 
estrenarà seu municipal, i a col·lectius com 
“Pedra a pedra”, així com a alguns veïns i 
veïnes en particular –tots sabem qui– que es 
desviuen dia a dia per salvar-nos este tros del 
Petrer identitari que és, com diria el poeta 
Espriu, “salvar-nos els mots”, les paraules, 
l’ànima col·lectiva, la dignitat de ser. ■

¿El futur de Petrer o el Petrer del futur? - III

Vicent 
Brotons Rico

FIRMAS colaboradoras
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DESDE LA CALLE

Ha pasado el verano y el PP sigue basureando y el equipo de 
gobierno, con sus dos genios a la cabeza –Esteban y Segura- nin-
guneando al PP. Cuando uno ve los pocos argumentos políticos que 
tiene la oposición de Díaz y la incapacidad de los concejales de IU y 
PSOE para darle una respuesta defi nitiva y contundente en eso de 
la basura solo piensa una cosa: que pasen estos ocho meses como 
sea y que lleguen las elecciones a ver si entre todos, en las urnas, 
acabamos con tanto despropósito de ese triangulo formado por 
Díaz, Esteban y Segura al que a veces se suman Payá e Hidalgo, 
convirtiendo el triangulo basurero en pentágono, que por lo menos 
suena más americano. 

Agosto, en Petrer ha sido tranquilo. Mientras que en los parques 
sonaba la música en los siempre agradables Concerts d’Estiu, en las 
calles de la parte alta del pueblo, vacío como estaba, los cacos ha-
cían, ¿como no?, su agosto. No se ha escapado nadie: los ladrones 
han burlado la vigilancia de las efi caces y siempre presentes policía 
local y nacional (a lo mejor he exagerado las alabanzas). La verdad 
es que si en este país hubiese algo de pundonor, el concejal de la 
cosa habría dimitido, no sin antes expedientar a algún que otro po-
licía local y pedir, claro está, el cese del comisario de la Policia Nacio-
nal, por ejemplo. Pero aquí no pasa nada de eso. Cuando un político 
se compra un diccionario lo primero que hace es buscar la página 
donde está la palabra dimitir y arrancarla, con lo cual, ya no existe.

Septiembre, que todavía huele más a elecciones que julio, es la 
antesala de nuestras fi estas patronales de la Virgen, con unas ac-
tuaciones musicales que dan ganas de llorar. ¿Cuándo se fi jará el 
concejal de fi estas en los pueblos vecinos? Yo le propongo una cosa, 
que los que vienen a cantar, por decir algo, en lugar de cantar par-

ticipen en la carrera de los autos locos. Seguro que eso despertaría 
más expectativas entre propios y extraños. Y así, en una mañana, 
todo “liquidao”. Pues eso, a lo que íbamos, septiembre electoral-
mente hablando, nos permite hacer quinielas para saber quienes se 
van, quienes no repetirán en las listas. Ya empiezan a sonar nombres 
de “despachaos”: Enrique Torregrosa (récord absoluto de permane-
cia) y Reme Amat, en el PP, Pura Díaz, Mª Dolores Pérez, en IU y 
Félix Giménez en el PSOE.

Hay, no obstante, dos grandes posibles “despachaos”: Vicent 
Brotons, en el PSOE, y J. Antonio Hidalgo, en IU. Dicen que Pascual 
Díaz pone velas a San Bonifacio y a la virgen del Remedio todas las 
semanas para que así sea: sin estos dos rivales todo será más fácil 
para poder sentarse en el gran sillón de la plaza de Baix. Pascual, 
ánimo con las velas y Vicent e Hidalgo, adiós muy buenas.

Los que no se van por nada del mundo son Jesús Esteban (por el 
PSOE se dice que va detrás de batir el récord socialista que ostenta 
su amigo Freire) y Javier Segura (sin hacer nada y haciendo lo poco 
que ha hecho mal, este hombre se ha labrado un futuro en IU: la 
política es así). Otras estrellas que seguirán brillando en el rutilante 
fi rmamento de la política local son el viajero Antonio Carrillo, el 
mismo que tenía que haber dimitido ya por los robos veraniegos,  la 
verde, lo digo por el medio ambiente, Yolanda Céspedes, que se ha 
hecho un rinconcito en el partido a costa de traiciones a algunos y 
adulaciones al Secretario General Socialista Inexiste (Antonio Lenci-
na Jr.), y los peperos: el loco por mandar Fermín García, junto con el 
guardaespaldas fi el Óscar Payá.

La quiniela está servida, pasen buenas fi estas. 
Rincón

AGOSTO ROBANDO,Y SEPTIEMBRE "ELECTOREANDO"
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Sugerencias

Se identifica como hierba aromática 
pero es además una potente planta medi-
cinal cuyo nombre deriva de los términos 
griegos “oros” que significa montaña y 
“ganos” que significa alegría. El orégano 
(Origanum vulgare L.) es expectorante, 
antiespasmódico y antiséptico y se indica 
en infecciones respiratorias con conges-
tión, en ataques asmáticos leves, tos es-
pasmódica, bronquitis, faringitis y procesos 
gripales. Basta con verter una sola gota de 
aceite esencial de orégano para uso inter-
no sobre un terrón de azúcar, diluirlo en 
agua y tomar a pequeños sorbos después 

de cada comida. Además esta planta actúa 
también como analgésico y es un buen re-
curso natural para lavar y cicatrizar heridas 
cutáneas, y calmar el escozor provocado 
por picaduras de insectos. Como remedio 
carminativo favorece la expulsión de los 
gases intestinales, para ello se recomienda 
la infusión de orégano, hierbaluisa y citro-
nella. Alivia el dolor de oído y el provoca-
do por malas posturas y contracturas, para 
ello se vierten unas gotas de aceite esen-
cial sobre el área dolorida y se efectúa un 
masaje circular dos o tres veces al día. 

Libros recomendados: “La sabiduría de 
las emociones” de Norberto Levy (Editorial 
Plaza y Janés). “Las fuentes de la eterna 
juventud” de Andrew Weil (Editorial Te-
mas de Hoy). 

No es ninguna paradoja, pues los mayores 
también volvemos al “cole”. No precisamen-
te al instituto, ni a la universidad, pero tam-
bién nos incorporamos a los centros donde 
se imparten clases, como por ejemplo, ejerci-
cios para que nuestra memoria se deteriore lo 
menos posible, clases de trabajos manuales, 
como pintura, bolillos y yoga, gimnasia sua-
ve, para que nuestro cuerpo conserve la elas-
ticidad y movilidad, ya que nuestras extremi-
dades inferiores con el paso del tiempo se van 
atrofiando. Con estas clases podemos retra-
sar un poco que esto suceda. También sería 
muy importante aprender el funcionamiento 
del ordenador, yo creo que esto nos serviría, 
en primer lugar, para que nuestros dedos se 
beneficien con el ejercicio del teclado de las 
letras, y también para conocer más a fondo 
Internet. Esto nos permitiría ejercitar nues-
tra memoria y adquirir nuevos conocimien-
tos. Sabríamos cómo viven otras personas, 
sus costumbres y sin tener que salir a otros 
países. También conoceríamos más nuestro 
país, pues nos ofrece un amplio abanico de 
costumbres y formas de vivir. Yo sé que en 
nuestra población se están impartiendo clases 
para los mayores durante algunos días de la 
semana. Esto del Internet es un invento inte-
resante que en otros tiempos era impensable. 
Él único inconveniente es que estas clases se 
están impartiendo un poco alejadas del nues-
tro casco centro. Yo sé positivamente que no 
llueve a gusto de todos ya que muchas ve-
ces ¡¡ni llueve!! Tendremos que esforzarnos 
y acudir a ese centro para poder aprender un 
poco el manejo de este gran descubrimiento 

ya que desde casa te puedes informar de la 
cocina, por poner un ejemplo, que se hace en 
Vascongadas. Lo que trato con mi escrito es 
que si los mayores nos esforzamos podemos 
conseguir que nuestro deterioro físico como 
mental se paralice un poco y podamos tener 
mejor calidad de vida, según un pensamiento 
de Camilo José Cela “el que persiste lo consi-
gue”. Practiquemos esta máxima.

La receta de este mes va a consistir en pre-
parar una buena sopa, ya que el tiempo em-
pieza a refrescar y apetece algo caliente. Va-
mos a cocinar una SOPA DE ESPÁRRAGOS 
CON HUEVOS.

25/ORÉGANO /
Ayuda en gripes y resfriados

El Fogón
La vuelta al cole

Del corazón
al cielo

Antonio Alba Sapena, mi padre. Nos 
dejaste el pasado 19 de junio.

Has sido una persona admirable. 
Siempre dispuesto a ofrecer una mano 
a quién lo necesitara. Un esposo mag-
nífico, como dice la mamá, que la has 
tratado como a una reina. Un padre 
ejemplar, siempre has tenido tiempo 
para tus hijos, no te importaba que la 
jornada de trabajo hubiese sido dura, al 
llegar a casa estabas cansado pero nun-
ca lo demostrabas.

No te imaginas el vacío tan grande 
que has dejado, lo que me cuesta cuan-
do voy a tu casa y no te veo sentado 
en tu sillón. Me quedan los recuerdos, 
tantas cosas compartidas contigo, des-
de pequeñita cuando mamá me había 
acostado y después venías tú a desear-
me buenas noches y darle cuerda a la 
muñeca para que sonara la música y me 
ayudara a dormir.

Cuando yo me creía mayor, pero no lo 
era (ahora sí me doy cuenta) y me em-
peñé que quería ir a un concierto porque 
a mi hermana sí la dejabas ir, sacaste otra 
entrada para ti y fuimos juntos.

Cuando un 24 de diciembre a nuestra 
familia se añadió mi novio (natural de 
burgos), comentamos que nunca había-
mos estado allí y dijiste que mañana pre-
paramos la maleta y el día 26 nos fuimos 
a tierras burgalesas.

Allá en el cielo o donde estés te man-
do desde mi corazón un beso muy fuer-
te. Siempre te recordaré.

Clara María

Ingredientes: 1 manojo de espárragos. 
Media cebolla. 1 hoja de laurel. Pimentón 
dulce. 1 diente de ajo. Perejil. 4 huevos. Sal 
y pimienta. Unas rebanadas de pan.

Preparación : Se cortan los espárragos a 
pedacitos y se cuecen en abundante agua 
con un pellizco de sal para que suelten el 
sabor amargo. Se escurren y se fríen junto 
a la cebolla y la hoja de laurel. Cuando está 
frito añadimos un poco de pimentón dulce, 
le damos unas vueltas y añadimos el agua, 
según la cantidad de sopa que se quiera 
preparar. La dejamos hervir, añadimos el 
ajo, el perejil y la pimienta previamente 
machacada. Sazonamos con sal y dejamos 
nuevamente hervir. Estrellamos los huevos 
y lo vertemos todo en la sopera junto a las 
rebanaditas de pan que los podemos pre-
parar bien tostados o fritos. Esta sopa está 
deliciosa y es bastante económica.

Hasta pronto
Eufemia Payá

SOPA DE ESPÁRRAGOS CON 
HUEVOS.



10/2006 petrermensual 61

Sugerencias

Hace unos cuantos meses que muchos ciu-
dadanos de Petrer estamos luchando contra el 
Equipo de Gobierno, por la injusta doble tasa 
de basuras que nos han impuesto. Durante 
este tiempo hemos hecho reuniones, debates, 
una concentración en la plaza del Ayunta-
miento, también hemos recogido 4.200 firmas 
y enviado escritos a los medios de comunica-
ción. Pero amigos... El que tiene el poder, tiene 
el poder y de poco ha servido todo lo realizado 
hasta ahora, porque a quienes nos gobiernan 
en Petrer solo les guía un afán recaudatorio.

El mes de agosto lo estrenamos con el so-
bresalto de las notificaciones para pagar el 
recibo de la basura, un recibo que vencía el 
21 de ese mismo mes, así que si alguien se le 
olvidó de pagar, que sepa que se lo enviarán 
con un recargo del 20%.

Sigo pensando que esto de la basura es un 
atropello y una estafa, Vean sino, algunos 
ejemplos, en mi caso voy a pagar 200 euros 
que corresponden al 20% del recibo del IBI + 

375 euros de mi establecimiento + 55 euros 
de casa, total 630 euros (más de CIEN MIL PE-
SETAS ANUALES) y que suponen un coste de 
288 pesetas diarias. Pero existen otros casos 
más sangrantes, me refiero a la empresa Fre-
sas Jover, S.L, una empresa que se dedica a la 
metalurgia y que genera residuos de acero y 
que a su vez tiene contratada la recogida de 
dichos residuos a una empresa particular, por 
ello la única basura que genera es una bolsa 
SEMANAL con los papeles de los desayunos 
de sus empleados y que le cuesta 5.381 pe-
setas cada semana, lo que supone un gasto 
de más de 300.000 pesetas anuales, es decir 
1.823, 63 euros, distribuidos en 558 euros que 
corresponden al 20% del IBI + los 1.265,63 
euros de la tasa, además de lo que le paga a la 
empresa particular que le recoge los residuos. 
Como ven dos ejemplos auténticos, dos atro-
pellos que no tienen calificativo, y así podría 
relatarles mil más de parecidas características, 
esto es un escándalo.

Durante este mes de agosto mi casa parecía 
una oficina de información y quejas, los ciuda-
danos han venido indignados a ver lo que pue-
den hacer, nadie quiere pagar esta doble tasa 
de basuras tan injusta, que puede demostrar. 

El equipo de gobierno tiene la vara de mando, 
el poder y la fuerza, y si no queremos caer en 
pagar recargos o embargos debemos pagar, 
ahora bien que no se olviden que los ciudada-
nos tenemos la última palabra, yo solo quiero 
que tengamos memoria y no olvidemos lo que 
están haciendo. El año que viene podemos ha-
cer que sigan mal gobernando o mandarles a 
casa, somos libres de elegir a quien queramos 
que nos gobierne, dueños de nuestro voto y 
ahí no pueden manipular nuestra voluntad.  

Yo quisiera saber que tipo de contrato de 
basura y limpieza tienen las grandes superficies 
(Carrefour, Hiperber, Bassa el Moro, Mercado-
na, etc) a quienes dan un trato especial, ya que 
no pagan este servicio al Ayuntamiento, mien-
tras al comercio tradicional nos aprietan con 
saña, y pienso que a esto no hay derecho.

Mantengo que con el 20% del recibo del IBI 
ya pagamos parte de la basura y es demostra-
ble, y que por lo tanto si no nos lo descuentan 
del nuevo recibo lo pagamos dos veces.

Pienso seguir luchando contra esta injusticia 
y si han hecho una mala gestión que la paguen 
ellos y no los ciudadanos.

José Antonio Vidal Prats
Un vecino de Petrer. 

Dos de los presidentes de asocia-
ciones de vecinos que aparecieron en 
un fotomontaje en la página de hu-
mor de esta publicación en el mes de 
abril de este año, nos han mostrado 
una vez más su disconformidad por 
aparecer sus rostros tras una pancar-
ta en la que se podía leer “!Basurazo 
no!. En el mencionado montaje apa-
recía una “supuesta” manifestación 
contra la nueva tasa de la basura y 
los presidentes de la A.V de San Ra-
fael y de la Frontera, Onésimo Mar-
tínez y Juan Alfaro, respectivamente, 
encabezaban dicha manifestación 
acompañados por la presidenta de la 
Asociación de Comerciantes, el pre-
sidente de la A.V. de Hispanoaméri-
ca, el líder del Partido Popular y uno 
de sus concejales. Ambos dirigentes 
vecinales se sintieron muy molestos 
porque ellos no están en contra de 
la tasa de basuras, Además, consi-
deran que hubo muy mala intención 
por parte de esta redacción debido a 
que ideológicamente se encuentran 
próximos a uno de los dos partidos 
que conforman el actual equipo de 
gobierno. 

NOTA:

EL ESCÁNDALO DE LAS 
TASAS DE BASURAS

DÍAS

16 / 25

8 / 17 / 26

9 / 18 / 27 

10 / 19 / 28

11 / 20 / 29

3 / 12
 21 / 30

4 / 13
22 / 31

5 / 14 / 23

6 / 15 / 24

FARMACIA

JUAN LUIS VILLARROYA
Leopoldo Pardines, 7

ZENEIDA PERSEGUER
Avda. de Madrid, 75

RAFAELA VIDAL
Gabriel Payá, 33

CARLOS MILLÁ
Avda. Dámaso Navarro, 1

Mª TERESA PUCHE
José Perseguer, 4

CARLOS COVES
Brigadier Algarra, 52

JUAN F. CUENCA
Avda. de Madrid, 39

ARTURO MENENCIANO
Plaza Unión de Festejos, 1

ANTONIA MIRALLES
Príncipe de Asturias, 12

FARMACIAS DE GUARDIA
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Es tal la lentitud con la que avanzan las obras para cons-
truir una zona verde en la nueva urbanización de la canal 
que van a proponer que fi gure en el libro guinnes de 

los records. Hace un par de años rehabilitaron una parte del 
canal de agua procedente de un antiguo azud. La primave-
ra anterior a la pasada eliminaron las malas hierbas, tras las 
lluvias del invierno y el otoño las volvieron a eliminar y así 
sucesivamente sin que ningún elemento nuevo se incorpore al 
cacareado parque. Fuentes solventes han manifestado que la 
parsimonia de las obras lleva camino de fi gurar como una de 
las obras más lentas que se recuerdan en nuestra población y 
allende las fronteras.

Su empeño por construir un campo de fútbol en unos terrenos de 
relleno en la zona de San Jerónimo, junto a la rambla le ha salido 
caro al concejal socialista Jesús Esteban, ex concejal de deportes y 

actual edil de servicios. Como castigo por tanta inoperancia tendrá que 
pitar hasta fi nal de temporada los encuentros de tercera regional que se 
celebren cada domingo. El dinero que perciba tendrá que entregarlo en 
suma para pagar una pequeña parte de los gastos acarreados por cons-
truir un campo de fútbol en un lugar inadecuado. Hay que recordar que 
primero cedieron las torres de luz y ahora los vestuarios que han tenido 
que ser clausurados por las alarmantes grietas que presentan.

Esteban 
arbitrará 
partidos de 
fútbol de 3ª 
regional

Las obras del Parque de La Canal 
entran en los guinnes tras El 
Escorial y la Muralla China

El capitán Alalegre, encarnado por el líder de la oposición Pascual Díaz, 
posa junto a una de sus ediles, Reme Amat, antes de comenzar la 
conquista del poder municipal. Serán ocho largos meses no exentos de 

difi cultades y sinsabores pero también de muchas alegrías y satisfacciones 
si la suerte les sonríe.
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Juan M
iguel M

artínez Lorenzo, 
a bordo de su ultra ligero M

etal 
Lube, ha captado esta fotografía 
de la zona sur de la población. 
En prim

er térm
ino aparecen las 

instalaciones 
del 

Polideportivo 
M

unicipal. Tam
bién se observan 

los colegios R
eina Sofía y N

ou 
d´O

ctubre, con la alam
eda cen-

tral y los grandes plataneros. A
 

la izquierda de la im
agen pode-

m
os ver el parque y al fondo las 

viviendas adosadas y las naves 
del polígono industrial Salinetas. 


